
Потребительский рынок Мо-
сквы — крупнейший в России. 
Тысячи предприятий в этой 
важнейшей для экономики 
сфере дают рабочие места, 
формируют солидную долю 
бюджета, обеспечивают мо-
сквичей и гостей города нуж-
ными товарами и услугами. 
— В Москве торговле отведено 
особое место. В нашем горо-
де — самая большая торговая 
сеть в Европе, и я горжусь тем, 
что мы с вами причастны к ее 
созданию и к ее ежедневной 
работе, — обратился к работ-
никам отрасли первый замру-
ководителя аппарата мэра 
и правительства Москвы, ми-
нистр столичного правитель-
ства, глава Департамента тор-
говли и услуг Алексей Неме-
рюк. — В столице открывают-
ся магазины, кафе, рестораны, 
предприятия бытовых услуг. 
Столица все активнее развива-
ет новые форматы в этой сфе-
ре. Помимо привычных мага-
зинов у дома в мегаполисе рас-
тет число торговых центров, 
стало больше ярмарок, улич-
ных фестивалей. А рынки пре-
образились в комфортные га-
строномические простран-
ства. При этом преображают-
ся не только существующие, 
открываются и новые. Уни-

кальным примером можно на-
звать рыбный рынок «Мо-
сква — на волне» на Новоух-
томском шоссе. Примечателен 
он тем, что на прилавках пред-
ставлены дары океанов, морей 
и рек. Широкий ассорти-
мент — залог успешной тор-
говли, доступности продуктов, 
которые привозят из разных 
регионов страны. 
— На рынке «Москва — на вол-
не» мы представляем продук-
цию из северных краев, — рас-
сказал директор компании- 
поставщика, участник рынка 
Александр Дячук. — Стараем-
ся знакомить горожан с вкус-
ной северной продукцией: 
устраиваем дегустации, па-
раллельно развиваем онлайн- 
торговлю, участвуем в фести-
валях «Московских сезонов». 
Благодаря разным форматам 
москвичи получают возмож-
ность покупать экологически 
чистые продукты, знакомить-
ся с рецептами отдаленных ре-
гионов, гастрономическими 
традициями нашей страны. 
Главным в торговле Александр 
Дячук называет любовь, вер-

ность и преданность делу. Биз-
нес он открыл вместе с другом 
детства 11 лет назад, перепро-
бовав самые разные подходы 
к продажам. 
— За эти годы понял: искрен-
ность, честность, умение уга-
дывать запросы покупате-
лей — главные составляющие 
в торговле, — добавил он. 
Таких же взглядов придержи-
вается и продавец рынка «Мо-
сква — на волне» Елена Панте-
леева. В отрасль ее привела... 
любовь к рыбе. Об этом про-
дукте она может рассказывать 
долго и с таким упоением, что 
покупатели точно не уйдут 
с пустыми руками.
— А как иначе? Рыба — один 
из самых полезных продуктов, 
что важно в условиях мегапо-
лиса, — улыбается Елена. 
На предложения эксперимен-
тировать с гастрономичес-
кими предпочтениями откли-
каются и рестораторы. Пред-
ставители столичного общепи-
та закупают продукцию здесь. 
В том числе потому, что сотруд-
ники «Москвы — на волне» 
всегда помогут с выбором. 

— Каждый из работников 
подходит к своему делу с лю-
бовью и очень увлеченно, — 
отметил Алексей Немерюк. 
По его словам, город всегда 
поддерживал и будет под-
держивать сферу торговли 
и услуг, власти столицы всег-
да готовы к диалогу и за-
интересованы в совмест-
ном развитии. Касается это 
и он лайн-сегмента. Общий 
тренд на развитие онлайн- 
каналов продаж, бурно стар-
товавший в 2020 году, сегод-
ня привел к тому, что прак-
тически все торговые пред-
приятия, независимо от 
размера бизнеса и сегмента 
рынка, реализуют товары 
как в классических рознич-
ных магазинах, так и в интер-
нете — в своих онлайн-мага-
зинах, а также на маркет-
плейсах.
— Впереди у нас с вами еще 
много находок, необычных 
решений и успехов, — за-
верил представителей торго-
вой сферы Алексей Не мерюк.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Инвесторы возведут 
новые объекты
Инвесторы по итогам торгов, 
которые прошли с января 
по июнь, арендовали у горо-
да 13 земельных участков. 
Об этом в субботу сообщил 
заммэра Москвы по вопросам 
градостроитель-
ной политики 
и строительства 
Владимир Ефимов 
(на фото).

На арендованной 
земле представи-
тели бизнеса по-
строят коммерче-
скую недвижимость: много-
функциональные комплексы, 
магазины, медицинские цен-
тры и другое.
— За шесть месяцев 2024 го-
да инвесторы арендовали 
13 участков общей площадью 
4,13 гектара для возведения 
почти 95 тысяч квадратных 
метров недвижимости, — 

уточнил Владимир Ефимов. — 
Почти столько же договоров 
было заключено с победи-
телями аукционов за весь 
2023 год. Это говорит о высо-
кой активности инвесторов.

Самой крупной 
сделкой уже в этом 
году стала аренда 
участка площадью 
почти в гектар на 
Судостроительной 
улице в Нагатин-
ском Затоне. Деве-
лопер сможет по-
строить там физ-

культурно-оздоровительный 
комплекс. Площадь самого 
маленького участка состави-
ла 0,06 гектара. Он находится 
в деревне Сенькино-Секери-
но, где построят торгово-бы-
товой объект площадью око-
ло 241 квадратного метра.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Экипаж легендарного фрегата 
наградили за успехи на фронте
«Да, мое сердце с вами... 
Прадеды, деды, отцы, я сле-
дую вашим заветам», — так 
один из военнослужащих 
фрегата «Адмирал Эссен» 
в Новороссийске объяснил, 
почему отправился на кон-
трактную службу после нача-
ла спецоперации. В День Во-
енно-морского флота России 
делегация «Вечерней Мос-
квы» посетила Новорос-
сийск. Спецкор «ВМ» пооб-
щался с экипажем корабля. 
А заодно узнал, как они от-
метили свой праздник.

Большая гравюра с деталь-
ным изображением фрегата 
«Адмирал Эссен» — навер-
ное, один из самых ценных 
сувениров, который теперь 
есть в музее редакции «Вечер-
ней Москвы».
В День Военно-морского фло-
та, рисунок морского судна, 
экипажу которого регулярно 
помогает наш коллектив, ко-
мандир фрегата Александр 
Смирнов вручил генерально-
му директору АО «Редакция 
газеты «Вечерняя Москва» Ге-
оргию Рудницкому.  
— Редакция «Вечерней Мо-
сква» — это неравнодушные 
жители столицы, которые 
в условиях проведения спецо-
перации всегда оказывают 
поддержку военнослужащим, 
в том числе и морякам. На-
пример, раньше наша коман-
да помогала гвардейскому 
ордена П. С. Нахимова ракет-
ному крейсеру «Москва», 
а сейчас — фрегату «Адмирал 
Эссен», — говорит Георгий 
Рудницкий.
И помощь, действительно, 
внушительная. Только за про-
шлый год делегация «Вечер-
ней Москвы» передала моря-
кам-черноморцам два совре-
менных электромагнитных 
ружья для борьбы с беспилот-
ными летательными аппара-
тами. Эти новейшие антидро-
ны, созданные специалиста-
ми одной из московских ин-
новационных компаний, 
способны боевыми импульса-
ми нарушить управление лю-
бых дронов и тем самым обез-
вредить их еще на подлете 
к цели. Устройства прошли 
проверку реальным боем на 
передовой Донбасса.
— Уверен, что наше взаимо-
действие сохранится на таком 
же высоком уровне, который 
мы поддерживаем и сейчас, — 
отмечает Георгий Рудницкий.
В этот праздничный день на 
палубе легендарного фрегата 

состоялось торжественное 
вручение наград матросам, 
которые отличились на служ-
бе, в том числе и в ходе выпол-
нения задач на спецоперации.
В рядах личного состава Чер-
номорского флота России слу-
жит москвич по имени Геор-
гий (здесь и далее по тексту 
имена экипажа изменены в це-
лях безопасности военнослу-
жащих. — «ВМ»).
— В 2020 году меня призвали 
на военную службу, а через не-
сколько месяцев я принял ре-
шение служить по контракту. 
Таким образом я решил под-
держать своего крестного, ко-
торый сейчас выполняет бое-
вые задачи на спецопера-
ции, — рассказывает Георгий.
Это не единственная причи-
на, по которой молодой чело-
век решил связать свою жизнь 

с военным делом. Георгий из 
семьи военнослужащих, поэ-
тому посчитал должным про-
должить династию предков.
— Я последовал примеру мое-
го прадеда, который служил 
в Военно-морском флоте, — 
говорит он. — Дед, отец и да-
же мама тоже военнослу-
жащие.
Конечно, родители поддержа-
ли решение сына отправиться 
на военную службу.
— Думаю, что прадедушка, 
который прошел всю Великую 
Отечественную войну, мной 
бы гордился, — отмечает он.
Еще один военнослужащий 
фрегата — Алексей — отпра-
вился на службу в ВМФ, пере-
жив личную трагедию.
— Я работал на нефтеперера-
батывающем заводе в Улья-
новской области, но когда мо-
их товарищей начали приво-
зить с передовой «грузом 200» 
(это условное кодированное 
обозначение, применяемое при 
перевозке тела погибшего. — 
«ВМ»), не смог остаться в сто-
роне, поэтому решил уйти 
в ВМФ, — рассказывает он. — 
Но несмотря на все трудно-
сти, мы в любом случае одоле-
ем врага, и в этом нам помо-
жет Военно-морской флот. 
Ведь корабли, лодки и вспо-
могательные судна — это се-
рьезное вооружение, которое 
дает нам серьезный перевес, 
и противники это понимают. 
Да, враг будет разбит, победа 
будет за нами.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Жители столицы продолжают выбирать лучшие идеи по развитию культурной жизни 
Москвы на медиаплатформе проекта «Город обсуждает стандарты культурного досуга». 
Свой голос отдали уже 3,7 тысячи человек. 
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

Все товары хороши
На потребительском рынке столицы активно развиваются 
разные форматы продаж, растет ассортимент продукции

28 июля. Генеральному директору АО «Редакция газеты 
«Вечерняя Москва» Георгию Рудницкому в День ВМФ вручили 
картину фрегата «Адмирал Эссен». Фото: Александр Зосимов

25 июля. Участник рыбного рынка «Москва — на волне» Александр Дячук и продавец Елена Пантелеева проводят дегустацию омуля, чира и муксуна. Работники торговли 
признаются: главное в деле — искренность, умение общаться с покупателями и предлагать только свежий товар. Фото: Василиса Чернявская

97,9 процента горожан 
могут купить все что 
нужно в шаговой до-
ступности. Количество 
сетевых компаний, 
представленных на мос-
ковском рынке, увели-
чилось более чем 
в 3 раза за 10 лет. Сейчас 
739 сетевых компаний 
розничной торговли 
имеют более 20 тысяч
магазинов. За 2023 год 
товарооборот в Москве 
составил 6,62 триллио-
на рублей, в РФ — 
47,4 триллиона рублей. 
Оборот интернет-
торговли в Москве 
за 2023 год превысил 
1,12 триллиона рублей. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

события и комментарии

Аморальные Игры. Открытие 
Олимпиады в Париже превратилось 
в сплошную провокацию 
и «позорное фрик-шоу» ➔ СТР. 5

наука

Впереди планеты всей. Россия 
создаст собственную орбитальную 
станцию. В будущем она позволит 
построить базы на Луне ➔ СТР. 6

мнения

Уйти по-английски. Молодые 
сотрудники все чаще отлучаются 
на обед и больше не возвращаются 
на свои рабочие места ➔ СТР. 7
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А ты
записался 
на контрактную службу?

В субботу в сто-
лице отметили 
День работника 
торговли. Сегод-
ня в Москве фор-
мируется более 
14 процентов 
всего торгового 
оборота страны. 
«ВМ» выясняла, 
как развивается 
эта сфера. 

экономика Предприятия торговли Москвы

693 
торговых центра 

работают 
в столице

ОБЪЕКТЫ ТОРГОВЛИ И УСЛУГ 
ТЫСЯЧ ШТУК

По информации Департамента 
торговли и услуг Москвы

66
предприятий 
розничной 
торговли

23,4 
объекта 
бытового обслу-
живания

22 
объекта общественно-
го питания

8 
нестационарных торговых 
объектов

цитата

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

Торговля — кровенос-
ная система Москвы, 
без которой город 
не может существо-
вать ни секунды. Это 
крупнейшая отрасль 
столичной экономики, 
обеспечивающая мо-
сквичей широким ассор-
тиментом товаров 
и наполняющая налога-
ми бюджет.
Сегодня потребитель-
ский рынок столицы 
динамично развивает-
ся. Классические торго-
во-развлекательные 
центры превращаются 
в общественные цен-
тры, где можно прове-
сти деловую встречу, 
отдохнуть и с пользой 
провести выходной 
день. Создаются совре-
менные гастропро-
странства, открыва-
ются новые ярмарки 
и обновленные рынки, 
большой популярно-
стью пользуются улич-
ные фестивали. Рас-
тет объем покупок 
в интернете, а цифро-
вые технологии позво-
ляют расплачиваться 
в магазинах с помощью 
улыбки.

«Адмирал Эссен» — это 
второй фрегат проекта 
11356Р, состоящий на во-
оружении Черноморского 
флота России. Стороже-
вой корабль входит в со-
став 30-й дивизии надво-
дных кораблей. Основу 
ударного вооружения ко-
рабля составляют универ-
сальные пусковые уста-
новки 3С14. Они способны 
использовать ракеты Ка-
либр, Оникс и Циркон (по-
следние лишь в прошлом 
году были приняты на во-
оружение).

справка



2 Власть Вечерняя Москва 29 июля 2024 года № 138 (29784) vm.ru

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор
А. И. Куприянов 
Генеральный директор
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2024Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель главного 
редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора, шеф-
редактор еженедельного выпуска), Алексей Зернаков (заместитель 
главного редактора, шеф-редактор утреннего выпуска), Юлия Тарапата
(заместитель главного редактора, редактор отдела «Московская власть»),
Анна Балюк (шеф-редактор газеты «Москва Вечерняя»), Александр 
Костриков (арт-директор), Ольга Кузьмина (обозреватель) 

Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)

Дежурная бригада номера Вероника Ушакова, Ольга Бажанова

Рекламная служба 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, 
доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Tираж 65 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 28.07.2024, 21:00 
Дата выхода в свет: 29.07.2024. № 138 (29784) 12+

Эксперты 
дадут советы
по финансам
В пятницу столичные власти 
анонсировали Неделю фи-
нансовой грамотности 
на предстоящем форуме-фе-
стивале «Территория буду-
щего. Москва 2030». 

Площадка «Заповедного по-
сольства» в парке «Зарядье» 
станет центром финансового 
просвещения столицы с 23 по 
29 августа. Посетителей ждет 
насыщенная программа: бо-
лее 100 активностей.
— Горожане расширят свой 
финансовый кругозор, приоб-
ретут теоретические знания 
и практические навыки, кото-
рыми смогут воспользоваться 
в жизни. Эксперты помогут 
разобраться в конкретных си-
туациях из сферы личных фи-
нансов, ответят на вопросы 
слушателей. Для гостей мы 
подготовили лекции, мастер-
классы, тематические кон-
сультации, цифровые выстав-
ки, кинолектории, интер-
активы. Юных участников 
ждут игры, мультфильмы и ув-
лекательные викторины. На 
площадке будут работать 
и наши цифровые помощни-
ки. Бионические робособаки 
встретят посетителей, а ум-
ный робот «Арди» не только 
поддержит беседу, но и помо-
жет с навигацией, — рассказа-
ла министр правительства 
Москвы, глава Департамента 
финансов Елена Зяббарова.
На встречах расскажут о пла-
нировании и ведении семей-
ного бюджета, воспитании 
финансовой грамотности у де-
тей и правилах безопасного 
инвестирования. Практикую-
щие специалисты поделятся 
советами о том, как избежать 
спонтанных покупок и защи-
тить свои права потребителя.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Производители наращивают 
выпуск медицинских изделий

Посетители форума выберут 
аромат для поликлиник

За первые пять месяцев 
2024 года объем производ-
ства лекарственных средств 
и медицинских изделий 
в столице вырос на 12,7 про-
цента по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года. В пятницу заммэра Мо-
сквы по вопросам соцразви-
тия Анастасия Ракова отме-
тила, что один из механиз-
мов, который способствует 
такому росту, — офсетные 
контракты. 

В Москве уже заключено 
22 офсетных контракта, три 
из них — на выпуск медицин-
ских изделий.
— Такие соглашения помога-
ют столице обеспечивать го-
родские медорганизации ле-
карствами и медицинскими 
изделиями, необходимыми 
для оказания эффективной по-
мощи. Например, это изделия 
для стомированных пациен-
тов: только в 2023 году мы по-
лучили свыше 3,8 миллиона 
единиц продукции на общую 
сумму более 1,1 миллиарда ру-
блей, — рассказала заммэра. 

Анастасия Ракова добавила, 
что еще один контракт позво-
лил на 100 процентов закрыть 
потребности молочно-разда-
точных пунктов — в прошлом 
году в них поступило свыше 
46 миллионов тонн молочных 
смесей, соков, кефира, творо-
га, фруктовых и овощных пю-
ре, каш и других продуктов.
— Также в рамках офсетных 
контрактов столичные медуч-
реждения снабжаются лекар-
ственными препаратами для 
лечения онкологических, ау-
тоиммунных, сердечно-сосу-
дистых, ревматологических 
и других заболеваний, — 
уточнила она. 
В свою очередь министр пра-
вительства Москвы, руково-
дитель столичного Департа-
мента инвестиционной и про-
мышленной политики Анато-
лий Гарбузов сообщил, что 
в натуральном выражении за 
первые пять месяцев текуще-
го года объем производства 
лекарственных препаратов 
вырос на 20,9 процента.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

На форуме-фестивале «Тер-
ритория будущего. Москва 
2030» пройдет второй этап 
голосования за аромат 
для поликлиник столицы. 

Выбор аромата для городских 
поликлиник стартовал в ию-
не. На улицах города работали 
площадки, на которых можно 
было оценить пять запахов 
с фруктово-цветочными, цве-
точно-зелеными, травяными, 
древесными и цитрусовыми 
нотками. В голосовании при-
няли участие почти 50 тысяч 
человек. Верхнюю строчку 
рейтинга с небольшим отры-
вом занял аромат свежей тра-
вы. Ему отдали предпочтение 
около 11 тысяч участников 
опроса.
— Второе место занимает аро-
мат цветов и зеленого чая, 
третье — фруктово-цветоч-
ный аромат, — сообщил глав-
ный внештатный специалист 
по первичной медико-сани-
тарной помощи взрослому на-

селению Департамента здра-
воохранения столицы Андрей 
Тяжельников.
На форуме москвичи оценят, 
как запахи раскрываются в по-
мещении. Для этого на пло-
щадке в Гостином Дворе будет 
работать арт-инсталляция 
«Аромат медицины». У запа-
хов не будет названий и описа-
ний, только номера. Так что 
делая выбор, москвичи будут 
ориентироваться исключи-
тельно на свое обоняние.
— Для максимального ком-
форта пациентов важна каж-
дая деталь, вплоть до запахов, 
ведь доказано, что они могут 
снизить волнение и создать 
благоприятную атмосферу 
и исцеляющую среду, — под-
черкнули в оргкомитете.
Все ароматы безопасны и не 
вызывают аллергии. Сделать 
свой выбор посетители фору-
ма смогут с 1 августа по 8 сен-
тября.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Как сообщил Сергей Собя-
нин в соцсетях, в следую-
щем году в районе Некра-
совка достроят детско- 
взрослую поликлинику. 
Воплощать все проекты 
в жизнь помогают город-
ские службы и энергетики. 
Они создают и обслужива-
ют системы электро-, теп-
ло-  и водоснабжения. 
За работу метро отвечают 
22 электродепо. К 2030 го-
ду в городе появятся еще 
пять депо.

кстати

Благоустройство и реабили-
тация музея-заповедника 
«Коломенское» пройдут в три 
этапа. Первый завершится до 
конца этого года. В музее-за-
поведнике появится красивая 
набережная.
— «Коломенское» — одно из 
самых знаковых историче-
ских мест Москвы и, конечно, 
одно из самых любимых мест 
отдыха москвичей. Каждый 
год его посещают больше пя-
ти миллионов человек, — рас-
сказал Сергей Собянин. — Од-
нако благоустройство в парке 
практически 30 лет не прово-
дилось, поэтому мы и приня-
ли решение сделать серьез-
ный проект по реабилитации 
музея-заповедника.
На берегу Москвы-реки уже 
появляются очертания буду-
щих павильонов. В ходе благо-
устройства реконструируют 
причал «Коломенское», обо-
рудуют семейно-досуговый 
центр, сделают спортивный 
кластер. Вдоль реки протянет-
ся беговая дорожка, которую 
зимой можно будет превра-
тить в каток. Также на набе-
режной появится свадебный 
сад с зеленым лабиринтом 
и площадкой для торжествен-
ных церемоний.

На следующих этапах приве-
дут в порядок два других 
участка музея-заповедника. 
Благоустройство и реабили-
тация «Коломенского» прод-
лится до 2026 года.
— Одновременно ведем мас-
штабные работы по реставра-
ции исторических объектов 
«Коломенского»: из 17 памят-
ников отреставрируем 13, — 
добавил Собянин.
Мастера, в частности, приве-
дут в порядок церковь Возне-
сения Господня.

Вместо пустыря
В Москве не только сохраняют 
существующие зеленые тер-
ритории, но и создают новые. 

За последние 13 лет в городе 
обустроили более 1000 пар-
ков и скверов, многие из них 
появились на месте полуза-
брошенных территорий.
— Сейчас обустраиваем на ме-
сте пустыря спортивный кла-
стер в Ново-Переделкине, — 
сообщил мэр. — В этом году 
сделаем комфортное место 
для отдыха и занятий спортом 
в Кузьминках, где раньше бы-
ли железнодорожные пути.

Сохранить памятник
В Пресненском районе отре-
ставрируют главный дом 
усадьбы Соллогуба. Осенью 
специалисты приступят к ис-
следованиям объекта.

— Сейчас дом в плохом состоя-
нии, — поделился Собянин. — 
Деформированы фундаменты, 
цоколь, фасады, нужно менять 
элементы крыши.

Первый кластер видеоигр
В следующем году в Сколкове 
откроется первый в России 
инновационный кластер ви-
деоигр и анимации. К нему 
уже планируют присоеди-
ниться более 40 компаний.
— В инновационном кластере 
откроют студию захвата дви-
жения, позволяющую созда-
вать максимально реалистич-
ную графику, — подчеркнул 
Сергей Собянин. — А записы-
вать фоновые звуки, музыку, 

озвучивать героев видеоигр 
и анимационных фильмов по-
зволит студия звукозаписи.
Кроме того, здесь будет рабо-
тать обучающая площадка для 
молодых специалистов.

Новые мастерские
До конца года в колледжах 
Москвы обновят 439 лабора-
торий и мастерских, а также 
создадут 208 новых.
— В этом нам помогают круп-
ные работодатели города, — 
отметил Собянин. — Они 
улучшают инфраструктуру 
колледжей, актуализируют 
образовательные программы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Набережная 
станет уютной зоной отдыха
Мэр Москвы 
Сергей Собянин 
посетил терри-
торию музея- 
заповедника 
«Коломенское», 
в личном блоге 
рассказал о соз-
дании кластера 
видеоигр и ани-
мации, а также 
сделал несколь-
ко сообщений 
в соцсетях.

день мэра

26 июля. Мэр Москвы Сергей Собянин осмотрел, как идет благоустройство территории музея-заповедника «Коломенское». До конца года там появится набережная 
с современной инфраструктурой для отдыха. Также в парке идет реставрация исторических объектов. Среди них — церковь Вознесения Господня (на заднем плане)

Конкурс водителей такси 
определил лучших в профессии
В субботу в столице прошел 
финал конкурса «Лучший во-
дитель такси Москвы — 
2024». Победителей выбра-
ли в двух номинациях — сре-
ди мужчин и женщин.

Участие в ежегодном конкур-
се принимали сотрудники 
таксопарков, индивидуаль-
ные предприниматели и са-
мозанятые. Они выполняли 
задания на знания ПДД, дей-
ствующего закона о такси, 
а также приняли участие в со-
ревнованиях в скоростном 
маневрировании на время.
Лучшим водителем такси сре-
ди мужчин стал Константин 
Иванов. Накануне конкурса 
он отметил двухлетие в про-
фессии. 
— Так сложились обстоятель-
ства, что я решил кардиналь-
но поменять сферу деятельно-
сти и пошел работать в такси. 

В итоге перевозить людей мне 
очень понравилось, — поде-
лился он. 
По словам Константина, рабо-
тать таксистом в Москве — 
очень комфортно. 
— В столице созданы все усло-
вия для этой службы, напри-
мер выделенные полосы, по 
которым мы можем ездить 
и не стоять в пробках. Так и за-
казов больше в день получает-
ся выполнить, и пассажиры 
довольны, что быстро добира-
ются до места, — отметил он. 
Первым диалог лучший води-
тель такси не начинает, но, 
если пассажир сам иницииру-
ет беседу, Константин всегда 
рад ее поддержать. 
— Спрашивают разное: и про 
работу, и про погоду, и про си-
туацию в стране, — рассказал 
победитель конкурса.
Среди женщин лучшим води-
телем стала Юлия Голубенко. 

Она работает в такси с дека-
бря 2021 года. В прошлом году 
тоже участвовала в конкурсе, 
дошла до финала, но для побе-
ды ей тогда не хватило пары 
баллов. В этот раз Юлия реши-
ла, что обязательно должна 
попробовать еще раз, и не 
прогадала!
— Для безопасности установи-
ла для себя определенные пра-
вила. Так, заказы я беру с 6 утра 
до 17–18 часов вечера в будни, 
а в выходные выезжаю только 
после 12:00. Таким образом из-
бегаю проблемных клиен-
тов, — рассказала она. 
Конкурсные задания для Кон-
стантина и Юлии были не-
сложными, ведь они усердно 
готовились. Победить не ожи-
дали, но оба очень хотели 
и, конечно, обрадовались, 
когда услышали свои имена. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

27 июля. Лучшая женщина-водитель такси Москвы — 2024 Юлия Голубенко перевозит 
пассажиров с 2021 года. Фото: Екатерина Алексеева

Сотрудники центров госуслуг находят 
индивидуальный подход к каждому
В субботу в России отмечался 
День работника МФЦ. О том, 
какую помощь оказывают со-
трудники центров «Мои до-
кументы», рассказала «ВМ» 
Кристина Сиротинина (на фо-
то), замдиректора по связям 
с общественностью и внутри-
корпоративным коммуника-
циям центров госуслуг Мо-
сквы.

В офисах «Мои документы» 
Москвы сегодня работают бо-
лее 11 тысяч неравнодушных 
профессионалов. Каждый 
день они ведут прием граж-
дан и помогают жителям по-
лучать более 300 госуслуг, на-
ходя к каждому заявителю 
индивидуальный подход.
— Каждый сотрудник центров 
госуслуг — важная составля-
ющая команды «Мои доку-
менты». При отборе сотрудни-
ков мы обращаем внимание 
на их квалификацию и про-
фессиональные навыки, — от-
метила Кристина Сироти-
нина. 
Кроме того, не менее важным 
аспектом являются личност-
ные качества кандидата, та-
кие как клиентоориентиро-
ванность, коммуникабель-
ность, доброжелательность, 
внимательность, 
ответственность, 
умение работать 
в режиме многоза-
дачности.
Кристина Сироти-
нина поделилась, 
что успехи и дости-
жения специали-
стов центров тра-
диционно отмечают на город-
ском и федеральном уровнях. 
— Наши сотрудники регуляр-
но принимают участие в кон-
курсах. Например, в 2023 году 
центры госуслуг Москвы по-
бедили в двух номинациях 

Всероссийского конкурса 
«Лучший многофункциональ-
ный центр России»: «Крупная 
региональная сеть МФЦ» 
и «Лучший универсальный 
специалист МФЦ». В этом году 
сотрудники офисов впервые 

приняли участие 
в городском кон-
курсе профмастер-
ства «Московские 
мастера» и доказа-
ли свою компе-
тентность, — рас-
сказала она. 
Помимо этого, спе-
циалисты центров 

госуслуг принимают актив-
ное участие в различных со-
циально значимых проектах 
города. Например, более 2 ты-
сяч специалистов центров го-
суслуг работают администра-
торами в городских медуч-

реждениях. Они встречают 
пациентов, консультируют по 
немедицинским вопросам 
и помогают в решении не-
стандартных ситуаций. 
— Сотрудники центров госус-
луг — профессионалы своего 
дела с добрым и отзывчивым 
сердцем, которые являются 
амбассадорами искреннего 
сервиса в столице: они созда-
ют дружелюбный и клиентоо-
риентированный сервис, ко-
торый давно вышел за рамки 
офисов. Они ежедневно помо-
гают жителям решать возни-
кающие вопросы и находят 
выход из любой ситуации, ис-
пользуя индивидуальный под-
ход к каждому заявителю, — 
заключила Кристина Сироти-
нина.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

19 июля. Москвичка Алина Иванова (справа) пришла в центр госуслуг района Куркино, 
где ей помогает ведущий специалист Анастасия Ерофеева. Фото: Наталья Шатохина

Всего в Москве открыто 
139 центров государ-
ственных услуг. В про-
шлом году 88 предста-
вителей центров госус-
луг активно помогали 
людям на Московском 
урбанистическом фору-
ме. Сотрудники провели 
более 1400 экскурсий
в рамках форума.
В этом году около 
100 специалистов офи-
сов «Мои документы» 
стали капитанами в про-
екте «Спортивные вы-
ходные». 
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Вечерние экскурсии пройдут 
в парке электробусов

Коммунальные службы 
готовятся к холодам

Известные спортсмены 
пообщались с молодежью

Площадки детских садов 
сделают тематическими

В среду, 31 июля, в электро-
бусном парке «Митино» 
пройдет «Транспортная 
ночь». Праздник приурочен 
ко дню рождения Мосгор-
транса. В этом году предпри-
ятию исполнится 66 лет.

Для гостей подготовили экс-
курсии, во время которых они 
узнают, как устроен транс-
портный парк, кто обслужи-
вает электробусы и как долго 
они заряжаются. Кроме того, 
посетителям расскажут о ра-
бочем дне водителя, после че-
го все желающие смогут уточ-
нить, как трудоустроиться 
в Мосгортранс и стать частью 
большой команды.
— Мосгортранс — основ-
ной в столице и крупнейший 
в России оператор наземно-
го городского транспорта, — 
рассказали в Департамен-
те транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-

структуры Москвы. — В его 
парке уже более 1800 са-
мых современных россий-
ских электробусов. На экс-
курсии жители и гости города 
смогут поближе познако-
миться с работой этого инно-
вационного транспорта.
В рамках «Транспортной но-
чи» по электробусному парку 
«Митино» проведут две экс-
курсии: в 19:30 и 21:30. Чтобы 
попасть на них, нужно зареги-
стрироваться. Организаторы 
будут ждать экскурсионные 
группы у административного 
здания на улице Зенитчиков. 
С собой нужно взять паспорт 
или свидетельство о рожде-
нии — экскурсии рассчитаны 
на гостей старше 12 лет. Несо-
вершеннолетние участники 
смогут пройти на территорию 
электробусного парка только 
в сопровождении взрослых.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Коммунальные службы гото-
вятся к осеннему сезону. 
Какие работы проводятся 
в Зеленоградском админи-
стративном округе (ЗелАО), 
«ВМ» рассказал 
префект округа 
Анатолий Смир-
нов (на фото).

До сентября оста-
лось чуть больше 
месяца, а значит, 
пройден экватор 
работ по подготов-
ке городского хозяйства сто-
лицы к работе в холодный пе-
риод. Это одно из важнейших 
направлений всего весенне-
летнего сезона.
— В марте утверждается гра-
фик подготовки жилого фон-
да к зиме, в апреле — график 
подготовки всех остальных 
зданий: промышленных, со-
циальных, торговых, обще-
ственных. Тогда же составля-

ются и графики перекладки 
инженерных сетей там, где 
это необходимо, — рассказал 
Анатолий Смирнов.
В летний период ГБУ «Жи-

лищник» и «Авто-
мобильные доро-
ги» ремонтируют 
уборочную техни-
ку, завозят проти-
вогололедные реа-
генты. Управляю-
щие компании ве-
дут проверку и при 
н е о бход и м о с т и 

ремонт подъездов, окон на 
лестничных пролетах, межпа-
нельных швов и так далее. 
Особое внимание уделяют ре-
монту внутридомовых ком-
муникаций.
— Подготовка к зиме идет по 
графику и с соблюдением всех 
необходимых требований, — 
заверил префект.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера в Центральном спор-
тивном клубе ВМФ имени 
Адмирала флота Советского 
Союза С. Горшкова организо-
вали ежегодное мероприя-
тие — День встреч спортсме-
нов ЦСК ВМФ.

Участники отметили 75-летие 
достаточно необычного вида 
спорта — морского многобо-
рья. В честь этого в здании 
спортивного центра откры-
лась выставка, где можно бы-
ло узнать об истории разви-
тия подобных соревнований.
— Кроме того, мы подготови-
ли встречу с плеядой великих 
спортсменов, заслуженных 
мастеров спорта СССР — тех 
людей, которые непосред-
ственно отождествляют себя 
с Военно-морским флотом, — 
рассказала руководитель 
пресс-службы мероприятия 
Евгения Назаренко.

На праздник пришли победи-
тели Олимпийских игр раз-
ных лет начиная с 1972 года. 
Это такие известные гребцы 
как Юрий Филатов, Алек-
сандр Лукьянов и Виктор Пе-
реверзев.
— А юные спортсмены к празд-
нику подготовили показатель-
ные выступления. Для них 
быть в этом центре — очень 
почетно, потому что в спор-
тивном комплексе имени 
Горшкова воспитывались ве-
ликие атлеты, которые нераз-
рывно связаны с водными ви-
дами спорта. Например ко-
манда по ватерполо, которая 
в период с 1970 по 1980 год за-
воевала всевозможные титулы 
на Олимпийских играх, — до-
полнила Евгения. — И у юных 
спортсменов была возмож-
ность с ними пообщаться.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

В Восточном административ-
ном округе (ВАО) проходит 
благоустройство территорий 
детских садов. Префект 
округа Николай Алешин рас-
сказал, что будет сделано.

Работы по благоустройству 
проходят в восьми районах: 
Ивановское, Богородское, Со-
колиная Гора, Новокосино, 
Новогиреево, Гольяново, Вос-
точное Измайлово и Преобра-
женское. 
— В ходе благоустройства по-
меняется конфигурация тер-
риторий — они станут более 
функциональными. Возле 
каждого дошкольного учреж-
дения появятся несколько 
площадок для прогулок с бе-
седками и современным игро-
вым оборудованием. Также 
везде приводим в порядок до-
рожки, — сказал Николай 
Алешин. 

Игровые площадки в дет-
ских садах сделают тематиче-
скими. Например, для обуче-
ния юных жителей Восточно-
го округа Правилам дорожно-
го движения на территориях 
пяти детских садов обустро-
ят площадки в виде пере-
крестков с соответствую-
щей разметкой, светофора-
ми и знаками. А концепцию 
благо устройства дворовой 
территории детского сада на 
Открытом шоссе, 5, разрабо-
тали в тематике русских ска-
зок. Площадки здесь оформят 
в соответствии с названием 
дошкольного учреждения — 
«Лукоморье». Также на каж-
дой площадке установят фигу-
ры сказочных героев.
Работы планируется завер-
шать к началу нового учебно-
го года.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Увлечение авиамоделированием приносит 
миру новых талантливых инженеров
На кордодроме в Чертанове 
Центральном прошли чемпи-
онат и первенство России 
по авиамодельному спорту 
в классе кордовых моделей-
копий самолетов F-4-B. При-
урочили его к Международ-
ному дню дружбы. Поддер-
жать участников пришел ин-
женер-изобретатель, 
руководитель инновацион-
ного предприятия Москвы 
Алексей Кучмин.

Под жарким июльским солн-
цем торжественно блестят но-
сы уменьшенных копий само-
летов. Юные и взрослые авиа-
моделисты готовятся к сорев-
нованиям. Они еще раз все 
проверяют: хорошо ли смаза-
ны подвижные элементы, 
крепко ли держатся те детали, 
которые двигаться не долж-
ны. Конкурсанты заботливо 
протирают модели, очищая 
их от пыли.
Для участия в чемпионате не-
обходимо собрать уменьшен-
ную летающую копию суще-
ствующего летательного ап-
парата с неподвижным кры-
лом. Нужно как можно точнее 
воспроизвести внешний вид 
самолета — в первую очередь 
жюри оценивает именно этот 
критерий.
Только после этого модель до-
пускается к полету. Спор-
тсмен управляет ею с помо-
щью нерастяжимых тонких 
стальных нитей или троса, 
которые называются корда-
ми. Они могут быть длиной до 
21 метра. За счет такого 
управления летать модель-ко-
пия может только по кругу.
— Честно признаюсь, сегодня 
я снова почувствовал себя ре-
бенком, — поделился впечат-
лениями инженер-изобрета-
тель Алексей Кучмин. — С ма-
лых лет я увлекался моделиро-
ванием разной техники: 
собирал и самолеты, и кораб-
ли. Поэтому сегодня я прие-
хал на чемпионат пораньше. 
Мне захотелось понаблюдать 

за работой участников над их 
моделями.
Он отметил, что представлен-
ные на соревновании самоле-
ты выполнены очень хорошо 
и качественно. Видно, что 
авиамоделисты ответственно 
и очень внимательно собира-
ли свои конструкции.
— Я даже заметил, что в неко-
торых моделях сидят игру-
шечные пилоты! Такие детали 
показывают, с какой любовью 
и скрупулезностью мастера 
подошли к делу, — подчер-
кнул Кучмин.
Он отметил, что в чемпионате 
принимает участие много мо-
лодых людей. Пообщаться 
с ними лично он не успел: 
смог только понаблюдать за 
их подготовкой. Но Алексей 
добавил, что очень ждет воз-
можности обменяться эмоци-
ями и впечатлениями с юны-
ми инженерами после окон-
чания чемпионата.
— Кроме того, я обратил вни-
мание, что на это мероприя-
тие пришло много родителей 
с детьми. Они вместе работа-
ли над своими самолетами. 

Такой досуг позволяет не 
только хорошо провести вре-
мя с ребенком, но и развить 
в нем множество полезных 
качеств: усидчивость, анали-
тические и творческие спо-
собности. Из таких ребят по-
том вырастают инженеры, за 
которыми стоит будущее! 
Они продолжат развивать бес-
пилотную авиацию, приду-
мывать новые технические 
средства, — подчеркнул Алек-
сей Кучмин.
Он выразил уверенность, что 
авиамоделирование обяза-
тельно необходимо популяри-
зировать. Подобные секции 
и кружки, по словам Алексея, 
нужно вводить в школах, что-
бы каждый ребенок мог по-
пробовать свои силы в этом 
деле. Ведь именно благодаря 
своему детскому увлечению 
Алексей нашел призвание 
в мире взрослых. Ему всегда 
нравилось что-то придумы-
вать, изобретать, улучшать. 
А сегодня он руководит пред-
приятием на территории Юж-
ного административного 
округа. Там вместе со своей 

командой он может реализо-
вывать все свои идеи.
— Я как отец троих детей точ-
но знаю: ребенка всегда надо 
чем-то увлекать. Если им не 
заниматься, не подсказывать 
способы интересно провести 
досуг, то он, скорее всего, вы-
берет поиграть в телефон или 
посмотреть телевизор, — от-
метил Кучмин. — Кстати, на 
мой взгляд, гаджеты можно 
использовать и во благо. На-
пример, если показывать на 
планшете примеры того, что 
можно сделать своими рука-
ми. И когда ребенок заинтере-
суется, дать ему самому по-
пробовать собрать модель.
Алексей также отметил, что 
современные технологии 
можно использовать для рас-
ширения возможностей 
кружков по авиамоделирова-
нию. Например, с помощью 
виртуальной реальности дать 
ребятам возможность пило-
тировать самолет, копию ко-
торого они сами собирают на 
занятиях.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Разговоры на политкухне дают 
возможность узнать друг друга
В рамках проекта «Полит-
Кухня» депутат Мосгордумы 
Ольга Мельникова встрети-
лась с активистами студенче-
ского движения «Парла-
ментские клубы». В нефор-
мальной обстановке обще-
ственный деятель 
рассказала молодым людям
о становлении своей полити-
ческой карьеры, опыте об-
щественной работы, реали-
зованных проектах.

В просторном пространстве 
Центра дизайна «ARTPLAY» не 
обычная встреча. Депутат 
Ольга Мельникова и студенты 
из разных вузов столицы гото-
вят классическую окрошку на 
квасе и мясной рулет с гриба-
ми. За готовкой собравшиеся 
быстро нашли общий язык 
и темы для разговоров.
— Я очень люблю парк «Коло-
менское», — отвечает на один 
из вопросов студентов Ольга 
Мельникова. — Для многих 
москвичей это место знако-
вое. Прекрасная природа на 
берегу реки, исторические 
здания, памятники, выставки, 
музеи, фестивали, массовые 
гулянья. Неудивительно, что 
сюда москвичи и гости столи-
цы приходят семьями. 
Ольга Николаевна ловко на-
резает овощи, молодые лю-
ди стараются не отставать. 
Скоро окрошка будет готова, 

но студенты пришли сюда не 
только ради кулинарии.
— Такие встречи для меня 
крайне важны, — говорит сту-
дент 3-го курса Дипломатиче-
ской академии МИД РФ Дми-
трий Итин. — Ведь мы встре-
чаемся с успешными людьми, 
которые уже успели реализо-
вать важные проекты для Мо-
сквы, сделать многое для стра-
ны. Хочется узнать их исто-
рию успеха, увидеть, как они 
умеют общаться, отвечать на 
вопросы и даже шутить. Это 
пример поведения, бесцен-
ный опыт. Я часто посещаю 
мероприятия «Парламент-

ских клубов». Здесь я нашел 
друзей, с которыми мы, ду-
маю, сможем создать соци-
ально важный для столицы 
проект.
Дмитрий Итин изучает миро-
вую экономику, знает испан-
ский, английский, немецкий 
языки и мечтает работать 
в крупных российских компа-
ниях, которые сотрудничают 
с Латинской Америкой.
— Я всегда рада таким 
встречам с молодыми людь-
ми, — улы бается Ольга 
Мельникова.  — Мы давно 
дружим с «Парламентскими 
клубами», и я наблюдаю за их 
стремительным развитием. 
Радостно видеть активных, 
умных, целеустремленных 
молодых людей, которые 
честно и открыто высказыва-
ют свое мнение. А я хочу 
знать, чем живет подрастаю-
щее поколение, какие у него 
ценности, отношение к Мо-
скве, людям, стране. И если 
все хорошо, значит, мы стро-
им наше будущее правильно. 
В мое время таких клубов не 
было, сейчас же каждый чело-
век имеет возможность проя-
виться, создать проект, а го-
род поможет его реализовать. 
Здорово, что наша молодежь 
такая активная и креативная. 
А я всегда готова им помочь.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

25 июля. Депутат Мосгордумы Ольга Мельникова (в центре) со студентом 3-го курса 
Дипломатической академии МИД РФ Дмитрием Итиным и студенткой 2-го курса РАНХиГС 
Анастасией Петросян на «ПолитКухне» 

Торжественное открытие со-
стоялось в уличном амфитеа-
тре парка «Музеон» под ясным 
небом, предваряя дискуссии 
и встречи с писателями. Пе-
ние хора Сретенского мона-
стыря озарило улыбками лица 

гостей: молодых людей и де-
вушек, детей и их родителей. 
Среди гостей фестиваля — 
группа из 30 человек, над ко-
торыми возвышалась таблич-
ка с надписью «Балашихин-
ская епархия». Проектный 
менеджер и прихожанин со-
бора в Щелкове Ярослав Басов 
рассказал «ВМ» о своем отно-
шении к чтению.
— Я рад, что в оживленном ме-
сте, в центре Москвы есть уго-
лок, напоминающий нам 
о книгах, — «Пространство 
Слова». С детства читаю мно-
го, к тому же в наследство я по-
лучил домашнюю библиотеку. 
Мне нравится разная литера-
тура — научно-популярная, 
художественная, — поделился 
Ярослав Басов. — Сейчас мне 
31 год, и чем старше я станов-
люсь, тем больше меня при-
влекают духовные, православ-
ные книги. Вообще есть стере-
отип, что православие ближе 

старшему поколению. Но ведь 
это не так. Поэтому, думаю, 
Церкви важно делать шаг 
в сторону молодежи.
Эту тему в ходе одной из дис-
куссий поднял и иеромонах 
Макарий (Комогоров). По его 
словам, книги формируют со-
знание растущего человека, 
а новые технологии ни в коем 
случае не заменят классиче-
скую литературу.
— То, что подросток, школь-
ник читает в детстве, остается 
с ним на всю будущую жизнь, 
определяет его, — отметил ие-
ромонах Макарий. — Нейро-
сеть, например, никогда не 
сможет написать о Башкирии 
так, как писал о ней Сергей 
Аксаков. В этом языке — глу-
бина души, отблеск Божества 
в человеке. Конечно, техноло-
гии этого лишены: они са-
ми — произведение человече-
ского интеллекта. А автор мо-
жет писать по-разному: под-

робно, пространно или, 
наоборот, кратко. Это очень 
захватывает.
В рамках фестиваля состоя-
лось открытие фотовыставки 
«Человек читающий», презен-
тации книг, театральные ин-
тенсивы и другие мероприя-
тия, посвященные литератур-
ному творчеству. Писатель 
Олег Рой, например, порас-
суждал, могут ли новые фор-
мы, такие как комиксы или 
аниме, быть полезными для 
молодежи.
— На 30 лет мы отдали наши 
книжные полки объединен-
ному Западу. Его героями де-
ти увешивали стены комнат. 
Взять и просто переломать это 
сегодня, наверное, можно. Но 
не нужно, — отметил писа-
тель. — Это неплохой инстру-
ментарий, если им правильно 
воспользоваться: через своих, 
русских героев дать нормаль-
ное восприятие идеи, мечты, 

которые автор или главный 
персонаж транслирует в про-
изведении. И, конечно, доно-
сить через книгу наши куль-
турные ценности.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Прочитанные книги могут 
определить будущее людей

27 июля в Парке 
Горького, в пред-
дверии Дня кре-
щения Руси, 
впервые прошел 
молодежный фе-
стиваль книж-
ной культуры 
«Пространство 
Слова». 

культура

27 июля. Генеральный директор издательства «Вече» Леонид Палько, председатель правления Союза писателей России Николай Иванов и митрополит Калужский 
и Боровский Климент (слева направо) на открытии фотовыставки «Человек читающий» в рамках фестиваля «Пространство Слова» в Парке Горького. Фото: Мария Хапцова

КЛИМЕНТ
МИТРОПОЛИТ КАЛУЖСКИЙ
И БОРОВСКИЙ
Из всех земных творений да-
ром слова обладает только че-
ловек. Как мы можем расши-
рить свой интеллект, чтобы 
интереснее, красивее, глубже 
выражать свои мысли? Через 
чтение. Особенно важно чи-
тать молодежи, детям, пере-
живать чувства, испытания ге-
роев, быть Иваном-цареви-
чем, открывать новые земли 
вместе с первопроходцами, 
быть рядом с воинами России, 
когда те совершали подвиг.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Студенческие парламент-
ские клубы — проект 
правительства Москвы, 
который был запущен
в 2017 году в 13 вузах сто-
лицы. На сегодняшний 
день в проекте принимают 
участие 47 вузов. За три 
года работы проекта было 
организованно около 
100встреч с депутатами
и представителями госу-
дарственных учрежде-
ний. «ПолитКухня» — но-
вое, но уже популярное 
направление проекта.

справка

досье
Инженер-изобретатель 
Алексей Кучмин родился 
15 октября 1976 года 
в городе Щучин в Респу-
блике Беларусь. Его отец 
25 лет служил в военной 
авиации. Семья часто пе-
реезжала. Алексей 
успел пожить в военных 
городках Монголии. 
Окончил Санкт-
Петербургский государ-
ственный университет, 
факультет «Приклад-
ная математика и про-
цессы управления». Биз-
несом стал заниматься 
с 1994 года. В 2004-м пе-
реехал в Москву. Здесь 
через пять лет открыл 
свое предприятие.
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27 июля. Преподаватель по авиамоделированию Рафик 
Рамазанов (слева) и инженер-изобретатель Алексей 
Кучмин на кордодроме в Чертанове Центральном. 
Фото: Наталья Феоктистова
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Скорбим, молимся
за жертв агрессии

27 июля отмечается скорбная дата —
День памяти детей — жертв войны 
в Донбассе. Трагедия ребят, отчаяние 
их родителей — это боль всей нашей 
большой страны. Украинская агрес-
сия перекинулась и на другие регио-
ны — с 2014 года на территориях, за-
тронутых боевыми действиями, по-
гибли, по разным оценкам, более 300 
детей. Тысячи ребят, вынужденно 

столкнувшихся с недетскими испытаниями, получили 
физические и душевные травмы. Невозможно забыть гла-
за раненых малышей и подростков, которых я посещала 
в больницах. Слезы их матерей и отцов, бабушек и деду-
шек. Каждый раз думаешь: ведь ребята просто сидели на 
детской площадке, играли в футбол, жили.
Регулярно посещаю Донецкую и Луганскую народные ре-
спублики, Запорожскую и Херсонскую области, которые 
стали частью большой российской семьи. Если раньше 
в приоритете была экстренная помощь в режиме «здесь 
и сейчас», то сейчас мы работаем над 
созданием полноценной системы за-
щиты детства. Например, в новых ре-
гионах России мы открываем специ-
альные пространства для подростков, 
а также центры дневного пребывания 
для детей с инвалидностью. 
Активно работают наши пять штабов 
«Детям в руки» (гуманитарная акция, 
созданная Марией Львовой-Беловой, 
направлена на создание комфортной 
и  безопасной среды, поддержку, по-
мощь, реабилитацию, медицинское 
и психологическое сопровождение де-
тей и семей с детьми из новых субъек-
тов Российской Федерации. — «ВМ»). 
В этом году в штабы нашей акции поступило около 3,8 ты-
сячи обращений. В результате адресную помощь получи-
ли более 17 тысяч человек. Кроме того, мы помогли 20 ор-
ганизациям и учреждениям для детей.
Еще мы ведем большой проект — смены «Послезавтра». 
Его участниками с августа 2022 года стали около трех ты-
сяч ребят из новых регионов России и приграничных об-
ластей. В этом году, объявленном президентом России 
Владимиром Путиным Годом семьи, впервые провели две 
тематические смены, где психологическая поддержка бы-
ла оказана 62 семьям из ДНР, ЛНР, Запорожской и Белго-
родской областей. Подростки на сменах не только отды-
хают и находят новых друзей, но и придумывают, как 
можно улучшить свою малую родину. Их предложения 
оформили в сборник «100 идей от детей». Многие мечты 
уже стали реальностью. 
Ребята из новых регионов рассказывали мне, что не вы-
ходят из дома, не помирившись с близкими и не сказав, 
что любят их. Ведь, возможно, они никогда больше не 
увидятся. У каждого есть своя история о погибшем или 
пострадавшем родственнике, друге.
Ежегодно в Донбассе 27 июля проходит акция памяти де-
тей — жертв войны в Донбассе, ее подхватили и другие 
регионы, присоединяются мои коллеги-уполномоченные 
по всей стране, подростки из общественных советов. Мы 
соболезнуем близким погибших и молимся за тех, кто по-
страдал от украинской агрессии. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

МАРИЯ 
ЛЬВОВА
БЕЛОВА
УПОЛНОМОЧЕН
НЫЙ ПРИ ПРЕЗИ
ДЕНТЕ РФ ПО ПРА
ВАМ РЕБЕНКА 

мнение

Специалистов медиасферы научили быстро
и качественно оказывать первую помощь
Руководитель направления 
Центра «ВОИН» по тактиче-
ской медицине, ветеран бое-
вых действий Артем Катулин 
провел двухдневный мастер-
класс для участников Фести-
валя новых медиа.

Участники курса узнали, что 
нужно предпринять в том слу-
чае, если человек подавился 
и начал задыхаться. На ма-
стер-классе также рассказали, 
какой должен быть алгоритм 
действий при ранениях голо-
вы, груди или конечностей. 
И показали, как останавли-
вать кровотечения, например 
при помощи жгутов, турнике-
тов и бинтов.
— В условиях проведения 
спецоперации элементарные 
навыки доврачебной помощи 
не просто важны, а жизненно 
необходимы. Российские го-
рода подвергаются обстрелам 
со стороны ВСУ, умение бы-
стро и правильно оказать пер-
вую помощь может спасти 

чью-то жизнь, — отметил ру-
ководитель направления так-
тической медицины Центра 
«ВОИН», ветеран боевых дей-
ствий Артем Катулин.
На занятиях участники трени-
ровались в проведении сер-
дечно-легочной реанимации, 
а также узнали, как спасать 
«тяжелораненых» в условиях 
цейтнота. Они постепенно ос-
воили программу, и уже на 
второй день мастер-класса 
у многих получалось следо-
вать правильному алгоритму.
По словам Артема Катулина, 
в его практике было много 
случаев, когда ребята, про-
шедшие подготовку в Центре 
«ВОИН», на практике, в экс-
тренных ситуациях оказыва-
ли первую помощь пострадав-
шим. Например, проводили 
сердечно-легочную реанима-
цию или накладывали турни-
кет раненому при обстреле.
— Для работников медиасфе-
ры, часто направляемых в ко-
мандировки в зону спецопе-

рации, такие навыки необ-
ходимы как воздух, так как 
без них в условиях боевых 
действий работать невоз-
можно, — добавил Артем Ка-
тулин.
Во время курса использова-
лись специализированные ма-
некены: ребенка или взросло-
го. Была даже кукла человека 
без конечностей. Кроме того, 
роль пострадавшего иногда 
доставалась статисту — пред-
ставителю тюменского фили-
ала Центра «ВОИН» Алексею 
Корякину. Он также помог 
в подготовке мероприятия.
Всего в мастер-классе приня-
ло участие около ста человек.
Центр воспитания молодежи 
«ВОИН», созданный по пору-
чению президента России, 
представлен уже в 21 регионе 
страны. Там проводят практи-
ческие учебно-тренировоч-
ные сборы, военно-спортив-
ные игры и соревнования.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Подозреваемый действовал 
по указке спецслужб 

Бывшего замминистра 
заключили под стражу

Подозреваемый в подры-
ве автомобиля в Москве 
Евгений Серебряков был 
доставлен из Турции 
в Россию. Он признался, 
что действовал по указа-
ниям СБУ. 

В Центре общественных 
связей (ЦОС) ФСБ РФ отме-
тили, что задержанный 
уже начал давать показа-
ния. В ходе допроса на ви-
део Евгений Серебряков 
рассказал, что в феврале 
2023 года по своей инициа-
тиве начал сотрудничать со 
спецслужбами Украины.
— В последующем я начал 
общение с неким Ильей, 
который, как я предпола-
гаю, работает сотрудником 
Совета безопасности Укра-
ины (СБУ), — рассказал Се-
ребряков.
По словам обвиняемого, 
ему предложили ликвиди-
ровать офицера Вооружен-
ных сил России.

— Я забрал компоненты 
для создания самодельного 
взрывного устройства. 
Илья предложил ликвиди-
ровать офицера. Я под кон-
тролем и с инструкциями 
от Ильи собрал взрывное 
устройство, заложил его 
под автомобиль, — объяс-
нил Серебряков.
По словам задержанного, 
в СБУ ему обещали от 10 до 
20 тысяч долларов, а так-
же гражданство Украины.
Официальный предста-
витель СК РФ Светлана Пе-
тренко рассказала, что по-
сле допроса Евгения Се-
ребрякова отправили 
в СИЗО.
— Ранее по ходатайству 
следствия фигуранту судом 
заочно была избрана мера 
пресечения. В связи с этим 
после допроса он будет по-
мещен под стражу, — отме-
тила Светлана Петренко.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Сотрудники ФСБ задер-
жали бывшего заместите-
ля министра обороны РФ, 
Героя России Дмитрия 
Булгакова. По решению 
суда он помещен в СИЗО.

Дмитрия Булгакова подо-
зревают в совершении пре-
ступления, предусмотрен-
ного частью 4 статьи 160 
УК РФ — это растрата в осо-
бо крупном размере. В слу-
чае признания виновным 
ему грозит до десяти лет 
лишения свободы. 
По данным правоохрани-
тельных органов, бывший 
замминистра продвигал 
интересы коммерсантов, 
а именно Грязинского пи-
щевого комбината. Также 
при нем была создана си-
стема поставки в войска 
некачественной еды по за-
вышенной стоимости.

— В сухпайках говядина за-
менялась курятиной и сви-
ниной, занижалась энерге-
тическая ценность пайков. 
При этом военнослужащие 
не получали качественные 
продукты питания даже 
в условиях проведения спе-
циальной военной опера-
ции, — сообщили в право-
охранительных органах.
Арестовали Булгакова для 
того, чтобы он не смог 
скрыться от следствия или 
уничтожить какие-либо до-
казательства. Вину он не 
признал, но заявил, что го-
тов сотрудничать со след-
ствием.
Также по делу проходят ру-
ководители пищевого ком-
бината Александр Миха-
ленко, Валерий Ковалевич 
и Эльвира Смирнова.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Волонтеры поддерживают 
боевой дух военных

Активисты «Волонтерской 
Роты «Боевое Братство» от-
правили груз военнослужа-
щим спецподразделения 
в Херсонскую область. Кор-
респондент «ВМ» пообща-
лась с руководителем гума-
нитарного центра «Сердце 
Братства» Максимом Эртма-
ном, чтобы узнать, чем еще 
занимаются добровольцы.

«Волонтерская Рота» собирает 
гуманитарный груз по запросу 
от военных: бойцы сами сооб-
щают, чего им не хватает. А во-
лонтеры стараются в самые 
кротчайшие сроки помочь со 
всем необходимым. В посылку, 
отправленную спецподразде-
лению, вошло все необходи-
мое и немного приятных мело-
чей: добровольцы положили 
в коробки сладости, чтобы 
поднять настроение военнос-
лужащим, и письма, которые 
напомнят бойцам — люди ве-
рят в их победу и очень ждут 
дома. Гуманитарный груз уже 
доставлен «за ленточку».
— Благодаря вашей помощи 
мы верим в победу еще боль-
ше. Победа будет за нами! — 
сказал боец с позывным «Лис» 
в видеоролике, который запи-

сали в спецподразделении, 
чтобы сказать спасибо сто-
личным добровольцам.
А еще волонтеры регулярно 
помогают детям и мирным 
жителям Донбасса.
— Ребята у нас очень актив-
ные. Например, друзья из «Во-
лонтерской Роты» поддержа-
ли меня, когда я решил от-
крыть гуманитарный центр 
«Сердце Братства». Мы с кол-
легами собираем и отправля-
ем помощь детям из детских 
домов и интернатов, которые 
находятся на освобожденных 
территориях. Стараемся им, 
как и нашим бойцам, помо-
гать стабильно — каждые две 
недели отправлять новые гру-
зы, — сказал Максим Эртман.
Например, ребятам из Луган-
ской школы-интерната для 
глухих детей волонтеры от-
правили рюкзаки с канцеляр-
скими товарами, книжками, 
подушками и игрушками.
Отправкой добровольцев на 
помощь Донбассу «Волонтер-
ская Рота» занимается с само-
го начала спецоперации. 
— Мы каждые две недели от-
правляем добровольцев на 
освобожденные территории. 
Там они помогают в госпита-

лях, школах и просто мирным 
жителям. Однако внести свой 
вклад в помощь может каж-
дый. Например, мы привлека-
ем горожан к помощи со сбо-
ром посылок для детей, — от-
метил Эртман.
Сейчас «Сердце Братства» го-
товит партию гуманитарной 
помощи, в которой передаст 
ребятам необходимые для 
школы вещи и груз военным.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

1 июня. Добровольцы «Волонтерской Роты» (слева направо): Павел Пиневич, Михаил Филатов, 
Алексей Жаворонков, Максим Эртман, Елена Хаустова, Александра Орещук и Ярослав Крылов 
собирают гумпомощь для детей Донбасса

новости спецоперации

Прицельный 
тактический удар
Вчера летчики группировки 
войск «Север» в составе эки-
пажа вертолета Ка-52М на-
несли удар по опорному пун-
кту ВСУ.
— Поступила боевая задача 
по уничтожению скопления 
жилой силы в лесополосе. 
Выполнили расчет полета 
на предельно малой высоте, 
что исключает поражение 
и даже обнаружение враже-
ским ПВО. Нанесли удар 
с применением неуправляе-
мых авиационных ракет ти-
па С-8, — рассказал штур-
ман разведывательно-удар-
ного вертолета Ка-52М 
Александр. — По докладу 
авианаводчика цель пора-
жена. 
■
Самая благодарная
публика
В зоне проведения СВО со-
стоялся концерт с участием 
заслуженной артистки Рос-
сии Юлии Чичериной

и фронтового коллектива 
ансамбля песни и пляски 
Центрального военного 
округа. Выступила певица 
под открытым небом, испол-
нив народные песни.
— В очередной раз выступи-
ла с любимым ансамблем 
ЦВО, с моими земляками 
с Урала. Очень была рада 
встрече. Я тоже солдат 
и пою для таких же, как я. 
Много людей любят свою 
Родину и не отдадут ее 
в обиду. Я люблю такую пу-
блику. Это как глоток возду-
ха, — рассказала Юлия Чи-
черина.
■
Совершенствуем 
средства разведки
Наши бойцы научились пе-
рехватывать видеосигнал, 
передаваемый вражескими 
БПЛА, рассказал бывший 
командир подразделения 
связи в зоне спецоперации 
с позывным «Калина».
— Картинку вражеского 
дрона могут перехватывать 

специалисты с помощью 
оборудования РЭР — радио-
электронной разведки. Ре-
бята выявляют маршруты 
противника, следование 
дрона, могут определить 
оператора, откуда он приле-
тел, нанести в дальнейшем 
удар. Система становится ум-
нее, — сказал «Калина».
■
Надежная оборона
Военнослужащие предот-
вратили авиаудар врага 
поНижегородской области.
— Около семи часов утра 
дежурными средствами ПВО 
уничтожены и перехвачены 
два украинских беспилот-
ных летательных аппарата 
самолетного типа, — сооб-
щили в пресс-службе Мин-
обороны РФ.
■
Освободили два села
Вчера в Министерстве обо-
роны России сообщили 
об освобождении населен-
ных пункты Прогресс и Евге-
новка в ДНР.

Неонацистам не провести 
российских зенитчиков

«Бук-М3» создавался для борь-
бы с широким кругом воздуш-
ных целей. При помощи штат-
ных радиолокационных 
средств он засекает и поража-
ет ракетой цель: самолеты, 
вертолеты, БПЛА разных клас-
сов, реактивные снаряды, кры-
латые и баллистические раке-
ты. Заметить издалека эту до-
вольно не маленькую технику 
тяжело. Бойцы проделали от-
личную работу по маскировке 
и дополнительной защите. 
В экипаже — четыре человека. 
На месте механика-водителя 
ЗРК «Бук-М3» — боец с позыв-
ным «Ковальский». Он родом 
из Алтайского края, из семьи 
военнослужащих. Отец — 
офицер запаса, а брат прини-
мал участие во Второй чечен-
ской кампании. Сам «Коваль-
ский» уже седьмой год продол-
жает славную династию 
военнослужащих. Семья под-
держивает его и гордится им. 
В должности механика-води-
теля «Ковальский» два года.
— Моя задача — все прове-
рить перед боевым выездом 
и держать на контроле систе-
му электропитания. Комплекс 
оснащен камерами и прибо-
ром ночного видения. Управ-
лять удобно, напоминает 
гражданский автомобиль 
с коробкой «автомат». Есть си-
стема вентиляции и кондици-
онер, хорошо спасает от жа-
ры, — говорит «Ковальский». 
Нет дорог, не проходимых для 
«Бука». По словам механика-

водителя, ему довелось ездить 
по болотам без особых затруд-
нений, а на асфальтовом по-
крытии разогнаться до 75 ки-
лометров в час.
Начальник расчета — боец 
с позывным «Стрелец». В ВС 
РФ он уже четвертый год. 
С детства вдохновленный 
примерами родственников, 
он мечтал служить в войсках 
ПВО.
— В состав зенитного ракет-
ного комплекса «Бук-М3» вхо-
дит самоходная зенитная 
установка 9К317М. Она мо-
жет поражать БПЛА, крыла-
тые ракеты, самолеты, верто-
леты, цели, в том числе такти-
ческие, оперативно-тактиче-
ские, на дальности от трех до 
70 километров, а также до 45 
и 35 километров в зависимо-
сти от модификации ракеты, 
которая используется. В по-
следнее время чаще прихо-
дится поражать тактиче-
ские баллистические ракеты 
ATACMS. Если раньше их про-
тивник запускал только но-
чью, то сейчас это происходит 
и с утра, и днем. Работаем спо-
койно, все успешно поража-
ем, — говорит «Стрелец».
За последний месяц расчет 
сбил три ракеты ATACAMS, 
дальнобойные ракеты Storm 
Shadow, реактивные снаряды 
HIMARS, различные крыла-
тые ракеты. Пока у ВСУ были 
ударные БПЛА Bayraktar, 
уничтожали и их тоже. К каж-
дой цели необходимы инди-

видуальный подход, опреде-
ленные знания и опыт. 
Реактивные снаряды HIMARS 
после пуска поднимаются на 
высоту около 22 километров. 
На этой высоте для наших зе-
нитчиков засечь их труда не 
составляет, и сбить их там, 
в стратосфере, не проблема. 
Но пролетают они высотный 
участок очень быстро. Даль-
ше начинается стремитель-
ное снижение, причем с вы-
полнением маневров, ослож-
няющих работу ПВО. И тут все 
зависит от мастерства зенит-
чиков. За несколько секунд 

они должны ввести данные по 
цели в систему управления 
и произвести пуск. И тогда зе-
нитная ракета гарантирован-
но поразит цель. 
— Перед запуском основной 
ракеты украинские неонаци-
сты сначала запускали болва-
нок, чтобы забить целевые 
каналы радиолокационной 
станции и лишить нас воз-
можности взять на сопрово-
ждение основную цель. Но 
к такому мы были готовы, по-
этому их хитрости против нас 
не работают. Мы постоянно 
обучаемся и не стоим на ме-

сте, — рассказывает началь-
ник расчета «Стрелец».
Время с момента обнаруже-
ния цели до ее поражения — 
одна минута. А через три ми-
нуты машины уже не будет на 
месте запуска, что делает не-
возможным ее обнаружение 
противником. 
Непосредственно за захват це-
ли, сопровождение и пуск ра-
кеты в этом расчете отвечает 
старший оператор «Демон». 
На его счету более 40 поражен-
ных целей. Есть государствен-
ные награды: Георгиевский 
крест и орден Жукова.

Военкор «ВМ» лейтенант Марат 
Чернышов продолжает работу 
в зоне СВО. Он встретился с экипа-
жем ЗРК «Бук-М3» подразделения 
ПВО группировки войск «Центр».

2024 год. Начальник расчета — боец с позывным «Стрелец» — проводит контрольный осмотр техники. Фото: Марат Чернышов

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Войсковой ЗРК «Бук-М3» 
совместно с комплексами 
большой и малой дально-
сти (С-300 и Тор-М2),
а также непосредственно-
го прикрытия (ЗРПК 
«Панцирь», ПЗРК «Игла»
и др.) обеспечивает на-
дежную всевысотную за-
щиту группировок войск
и объектов от воздушных 
ударов.

справка
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громкое дело

АЛИНА МИЮС
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ СТОЛИЧНОГО 
КОЛЛЕДЖА
Мне очень нравится тот факт, 
что люди не забывают про де-
тей Донбасса. Мы часто слы-
шим рассказы про гуманитар-
ную помощь военнослужа-
щим: что, безусловно, очень 
важно. Но нельзя забывать 
и про мирное население, ко-
торое страдает от действий 
врага. Особенно нужно уде-
лять внимание самым уязви-
мым из них. Детство ребят 
из новых территорий очень 
трудное. Я считаю, что нам 
стоит чаще помогать им.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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БОРИС ПЕТРОВ 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
КРЕМЛЕВСКОЙ ШКОЛЫ 
ВЕРХОВОЙ ЕЗДЫ

Впервые Фестиваль нацио-
нальных пород лошадей 
в парках Москвы «Конное до-
стояние» прошел в 2023 году. 
Отечественные лошади — это 
связь поколений, поэтому на-
ша задача — это возрожде-
ние старых и создание новых 
традиций конного спорта. 
С учетом нашей урбанизации 
многие люди видели лошадей 
только на картинках, а тут жи-
вотные пришли к ним в парки. 
Мы получили колоссальное 
количество хвалебных отзы-
вов. В прошлом году у нас 
проводились экскурсии на ко-
нюшнях, на них одновременно 
пришли около ста человек. 
Поэтому сейчас мы немного 
изменили формат, сделав вы-
водки лошадей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Гости фестиваля восхитились красотой 
лошадей разных пород 
Вчера в парке «Сокольники» 
прошел II Фестиваль нацио-
нальных пород лошадей 
в парках Москвы «Конное 
достояние». 

Взрослые и дети собрались 
у сцены на фестивальной пло-
щади, чтобы не только повесе-
литься, но и насладиться кра-
сотой национальных пород 
лошадей из разных уголков 
России. Здесь в рамках проек-
та, посвященного конному до-
стоянию страны, Кремлев-
ской школе верховой езды 
и Департаменту культуры Мо-
сквы удалось собрать 13 пре-
красных животных.
Главные герои дня отдыхают 
в стойлах, расположенных 
рядом с главной сценой. Что-
бы время ожидания четверо-
ногих друзей прошло мимо-
летно, для посетителей уже 
установили необычные фото-
зоны и игровой шатер. Здесь 
горожане погружаются в ат-
мосферу славянского быта, 
посещая древнерусскую куз-
ницу, где любой желающий 
пробует отчеканить монету 
и забрать себе в качестве су-
венира. 
Перед выходом животных вы-
ступают артисты Московско-
го театра песни «Яр» в образе 
казаков. И вот музыка утихла, 
настало время театрализо-
ванного выводка. Одним из 
первых на плац выходит по-
красоваться жеребец Алтмен 
ахалтекинской породы, кото-
рой уже более 5000 лет. Владе-
лица лошади Софья Мычко-
Мегрин рассказала, что при-
обрела верного друга в марте 
прошлого года, сейчас ему 
семь лет. 
— Я давно хотела именно 
ахалтекина, потому что это 
очень романтичная порода. 
Такая лошадь выбирает для 
себя одного хозяина на всю 
жизнь. Мне нравится, что 
у Алтмена довольно спокой-
ный и уверенный характер, 

как у настоящего мужчины, — 
делится Софья.
Ахалтекин поражает всех сво-
им золотистым окрасом, пе-
реливающимся на солнце. 
Сначала он идет уверенно, 
даже величественно, окружа-
ющие наслаждаются его нео-
бычайной красотой. И тут Ал-
тмен решает показать харак-
тер. Жеребец встал на месте, 
отказываясь идти дальше. Он 
гордо поднимает голову, с лю-
бопытством рассматривая 
окружающих людей. 
Показывает себя во всей кра-
се и Благовест — представи-
тель вятской породы из част-
ного конноспортивного клу-
ба. Жеребцу мышастой масти 
около 14 лет. Его грациозно-
сти можно позавидовать, ко-
пыта мягко ступают по земле. 
Он верно следует за своим 
тренером, не делая ни шагу 
в сторону.
— Вятская порода славилась 
тем, что это были первые по-

стовые лошади. Они мускули-
стые, даже пожилые очень 
выносливые. Благовест с са-
мого детства ездит по выстав-
кам и занимает первые мес-
та, — отмечает менеджер 
Кремлевской школы верхо-
вой езды и тренер Благовеста 
Полина Сафонова.
Владельцы представляют сво-
их подопечных в тематиче-
ских национальных костю-
мах. Например, хозяйка же-
ребца Шейх Мария Толкачева 
выходит в длинном традици-
онном арабском платье. А Со-
фья Мычко-Мегрин выбрала 
туркменское национальное 
одеяние — зеленую тунику. 
После основной части фести-
валя гости поучаствовали 
в конкурсе — семейный хоб-
бихорсинг. Это вид спорта, 
в котором люди занимаются 
«ездой» на деревянной палке 
с лошадиной головой. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

26 июля. Участница Фестиваля национальных пород лошадей Софья Мычко-Мегрин показывает 
гостям своего золотистого ахалтекинца жеребца Алтмена. Фото: Екатерина Алексеева

Увеличили 
выплаты 
пострадавшим
Правительство РФ увеличи-
ло размеры выплат постра-
давшим при чрезвычайных 
ситуациях.

Решение принято по поруче-
нию президента России Вла-
димира Путина, которое он 
дал в мае 2024 года. В доку-
менте уточняется, что выпла-
ты будут увеличены в 1,5 раза 
и в последующем будут индек-
сироваться.
— В соответствии с новым по-
становлением единовремен-
ная материальная помощь 
гражданам вырастет с 10 000 
до 15 000 рублей на челове-
ка, — говорится в сообщении 
правительства России. — Так-
же документом предусмотре-
но увеличение финансовой 
помощи в связи с утратой иму-
щества первой необходимо-
сти. При частичной утрате 
она вырастет с 50 тысяч до 
75 тысяч рублей. При полной 
утрате — с 100 тысяч до 
150 тысяч рублей.
Кроме того, согласно новому 
утвержденному документу, 
для россиян будут проиндек-
сированы размеры единовре-
менных пособий людям, кото-
рые получили вред здоровью 
в результате чрезвычайных 
ситуаций или теракта. А так-
же проиндексируют выплаты 
и членам семей пострадавших 
граждан. Так, например, вы-
платы родственникам погиб-
ших при ЧС или теракте выра-
стут с 1 миллиона до 1,5 мил-
лиона рублей на каждого по-
гибшего.
— Для тех, кто получил сред-
ний или тяжкий вред здоро-
вью, выплаты увеличатся 
с 400 тысяч до 600 тысяч ру-
блей на человека, — говорит-
ся в сообщении правитель-
ства России. — При причине-
нии легкого вреда здоровью 
эта сумма вырастет с 200 ты-
сяч до 300 тысяч рублей.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Запад отрицает культуру
и общественную мораль
В Париже состоялось откры-
тие XXXIII Летних Олимпий-
ских игр. Церемония почти 
сразу стала предметом жест-
кого осуждения со стороны 
политиков и бизнесменов 
многих стран. Все дело в том, 
что праздник спорта превра-
тился в «позорное фрик-
шоу», как его назвал зам-
пред Совбеза РФ Дмитрий 
Медведев. 

Международное мероприятие 
началось с нескольких гром-
ких инцидентов. То олимпий-
ский флаг поместили на флаг-
шток в перевернутом виде, то 
дикторы на стадионе объявили 
представителями КНДР спор-
тсменов из Южной Кореи, то 
гимн перед дебютом сборной 
Южного Судана по баскетболу 
не тот включили. 
Но особое осуждение в мире 
вызвало выступление ЛГБТ*-
артистов, которые исполнили 
пародию на работу Леонардо 
да Винчи «Тайная вечеря». Да-
же епископат Франции заявил, 
что шоу содержало сцены на-
смешек и издевательств над 
христианством. Такое же мне-
ние выразили и в Греции — на 
родине Олимпийских игр. 
А итальянский журналист Анд-
жело Джулиано и вовсе попро-
сил убежища в России, назвав 
шоу «сатанинским ЛГБТ*-
проектом».
С критикой церемонии высту-
пил премьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан.
— На Западе отрицают общую 
культуру и общественную мо-
раль, что было видно на вче-
рашнем открытии Олимпий-
ских игр, — подчеркнул он.
А по мнению официального 
представителя МИД РФ Марии 
Захаровой, организаторы це-
ремонии утратили уважение 
к собственной истории.
— Невозможно было предста-
вить, что взрослые люди, кото-
рые принимают у себя в стране 
международное спортивное 
событие, сделают все, чтобы 
превратить его в сплошную 
провокацию, — рассказала 
Мария Захарова. — Причиной 
всему этому может быть «ду-
шевная болезнь», которую сей-
час переживает западный ли-
берализм.
Сегодня Запад превратил 
Олимпийские игры в орудие 
политических расправ с инако-

мыслящими, сказал «ВМ» заве-
дующий кафедрой политиче-
ского анализа и социально-
психологических процессов 
РЭУ имени Г. В. Плеханова Ан-
дрей Кошкин.
— Барон Пьер де Кубертен, 
возродивший Олимпиаду 
в конце XIX века, ставил во гла-
ву угла спорт без политики. Од-
нако организаторы Игр посте-
пенно отошли от этого прин-
ципа, и теперь они использу-

ются как орудие против 
оппонентов, принимая все бо-
лее курьезный, извращенный 
вид, — отметил Кошкин. — 
Подобное шоу — попытка рас-
толковать на новый лад рели-
гиозные традиции христиан-
ства. Но оборачивается она 
провалом. Всему миру Фран-
ция показывает, в каком упад-
ке сегодня находится европей-
ская культура.
Победитель всероссийских со-
ревнований по дзюдо Захар 
Майшев объяснил «ВМ», поче-
му он относится с осуждением 
к Олимпиаде в Париже.
— Когда приезжаешь в другую 
страну, надо уважать чужие 
традиции. Но я как православ-
ный человек не могу поддер-
жать то, что не имеет ничего 
общего с моей верой, понима-
нием семьи, ценностями, — 
отметил спортсмен.
Вчера директор по коммуника-
циям оргкомитета Олимпиады 
в Париже Анн Дешам принесла 
публичные извинения.
— Мы никогда не собирались 
выказать неуважение социаль-
ным группам, напротив, мы 
пытались подчеркнуть и от-
праздновать разнообразие об-
щества, — заявила Анн Дешам.
В последствии МОК удалил со 
своих официальных ресурсов 
видеоролик с основными фраг-
ментами церемонии открытия 
Игр в Париже.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

27 июля. 
На открытии 
Игр появились 
фигуры в образе 
казненной
Марии-
Антуанетты. 
В руках у них 
отрубленные 
головы

В Зале Славы Музея Победы 
собирается много людей. Вы-
пускники хоть и волнуются, 
но стараются держаться уве-
ренно — все же на праздник 
пришло руководство Мини-
стерства внутренних дел РФ, 
подразделений центрального 

аппарата и образовательных 
организаций ведомства и да-
же представители иностран-
ных государств!
Церемония начинается с не-
большого фильма о войне 
1945 года и Великой Победе. 
Его показывают прямо под ку-
полом, который обрамляет 
бронзовый Венок Славы — 
символ единения народов пе-
ред общим врагом.
Звучит команда «Равнение на 
флаг!», и солдаты Преобра-
женского полка  под гимн про-
носят государственный флаг. 
А после торжественной речи 
заместителя министра вну-
тренних дел РФ Владимира 
Кубышко учащимся вручают 
долгожданные дипломы.
— Выпускной — это всегда 
очень волнительно и торже-
ственно. В академии мы обу-
чались два года, — рассказы-
вает слушатель второго курса 
майор полиции Михаил Го-
лубцов. — Поступали мы уже 

с руководящих должностей, 
и в дальнейшем будем назна-
чены на более высокие. Обу-
чаться в академии в первую 
очередь — это честь, во-
вторых — это огромный базис 
знаний, который позволит 
в будущем руководить боль-
шими структурными подраз-
делениями.
Михаил Голубцов, кстати, по-
лучил не только красный ди-
плом, но еще и единственный 
был награжден золотой меда-
лью и грамотой за особые 
успехи во время обучения.
— Михаил написал выпуск-
ную диссертацию на очень 
актуальную тему «Формиро-
вание руководящего кадро-
вого состава органов МВД 
РФ», — отмечает научный ру-
ководитель, доцент кафедры 
психологии педагогики и ор-
ганизационной работы с ка-
драми, полковник полиции 
Юлия Кофтина. — С учетом 
того, что сейчас действитель-

но есть проблема с кадрами, 
его выпускная работа послу-
жит теоретическим и практи-
ческим материалом для ее 
возможного решения.
Всего в этом году Академию 
МВД окончили 117 слушате-
лей факультета подготовки 
руководителей территори-
альных органов и 40 адъюнк-
тов факультета подготовки 
научных и научно-педагоги-
ческих кадров. Интересно, 
что среди выпускников при-
сутствовали 32 представителя 
правоохранительных органов 
из других стран.
— Я из Сальвадора, — расска-
зал выпускник Мартинез Га-
рах Вальтер Альфонсо, окон-
чивший направление «Управ-
ление персоналом». — В на-
шей стране существует 
гражданская национальная 
полиция, и мы приехали в Рос-
сию для повышения звания. 
Опыт, который мы получили 
от русских офицеров, очень 

важен для нашей работы, по-
тому что Сальвадор считается 
самым опасным регионом. 
По окончании церемонии вы-
пускники простились со зна-
менем академии.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

Руководители высокого 
ранга получили дипломы

В минувшую 
субботу, 
27 июля, в Музее 
Победы прошла 
церемония вру-
чения дипломов 
выпускникам 
Академии 
управления 
МВД России.

образование

27 июля. Выпускник Академии управления МВД России Михаил Голубцов с научным руководителем полковником полиции Юлией Кофтиной после вручения диплома 
в Музее Победы. Фото: Екатерина Алексеева

ВЛАДИМИР КУБЫШКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
ВНУТРЕННИХ ДЕЛ РФ, 
ГЕНЕРАЛПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

Учащиеся достойно завершили 
обучение в главном учебном 
заведении министерства. Для 
каждого из них этот факт стал 
важным в профессиональной 
карьере, который определит их 
будущее уже как руководите-
лей высокого ранга. Им в бли-
жайшее время придется ре-
шать сложные практические 
задачи и на деле применять 
знания и умения, которые они 
получили в стенах академии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Олимпиада 2024 года ста-
ла третьим спортивным 
мероприятием подобного 
масштаба для столицы 
Франции: ранее в Париже 
Олимпийские игры прохо-
дили в 1900 и 1924 годах. 
Соревнования продлятся 
по 11 августа. В ходе 
XXXIII Игр впервые будут 
разыграны награды 
в брейк-дансе. Ожидае-
мая стоимость проведе-
ния Олимпиады — 
8,3 миллиарда евро, а де-
виз — «Игры, открытые 
для всех». Но не для рос-
сийских и белорусских 
спортсменов, в отношении 
которых продолжают дей-
ствовать ограничения. 
Они могут выступать толь-
ко в нейтральном статусе.
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*  признана в России экстремистской 
организацией, запрещена на тер-
ритории страны.

Посетители парка познакомятся с традициями 
африканских народов

Творческая молодежь собралась у моря, 
чтобы представить свои необычные работы

На центральной площади 
парка «Кузьминки» пройдет 
международный фестиваль 
культуры африканских наро-
дов Afrofest. Гостей ждут 
выступления артистов, тан-
цы, показы мод, выставка 
картин, а также традицион-
ная игра манкала, которую 
называют африканскими 
шахматами.

На фестивале, который прой-
дет с 2 по 8 августа, будут ра-
ботать восемь площадок. 
Творческую программу под-
готовили более 100 артистов, 
музыкантов, художников 
и дизайнеров. Так, на выстав-
ке картин посетители увидят 
красоту Африканского конти-
нента. На ней, в частности, 
будут представлены произве-
дения известного художника 
из Республики Кот-д’Ивуар 
Голи Роджера. Он впервые 

приедет в Москву, чтобы при-
нять участие в фестивале.
— Почему я считаю, что этот 
фестиваль необходим? Поче-
му важно участвовать в тако-
го рода мероприятиях? Ответ 
на эти вопросы прост! Куль-
тура — основа всего в любом 
обществе, — считает прези-
дент «Дома Африки», предсе-
датель делового клуба «Аф-
рика зовет!» Серж Фокас 
Одунлами. — На культуре 
строится цивилизованное 
общение между людьми. 
А только такое общение мо-
жет служить прочной осно-
вой для бизнес-отношений 
и связей. Откройте для себя 
такую далекую, но невероят-
но интересную Африку!
На центральной площади пар-
ка будет работать выставка 
«Афрофест Экспо», на кото-
рой посольства стран, распо-
ложенных на Африканском 

континенте, представят пред-
меты, сделанные мастерами 
в национальной стилистике. 
Одними их главных событий 
фестиваля станут музыкаль-
ная программа и модный пока 
одежды от дизайнеров, вдох-
новившихся культурой Афри-
ки. Также в программе — тан-
цевальные мастер-классы. 
Опытные преподаватели нау-
чат всех желающих основным 
движениям национальных 
танцев Гвинеи-Бисау, Кот-
д’Ивуара, Кубы, Сенегала 
и Гвинейской Республики.
Фестиваль пройдет при под-
держке Министерства культу-
ры России, а также столичных 
департаментов культуры 
и внешнеэкономических 
и международных связей. На-
чало в 12:00. Вход на все меро-
приятия свободный.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Вчера в Крыму завершился 
фестиваль молодого искус-
ства «Таврида.АРТ». Пло-
щадка помогла участникам 
реализовать творческие 
навыки.

Впервые молодежный форум 
«Таврида» прошел в 2015 го-
ду, а в 2019 году вырос в це-
лый арт-кластер. На живо-
писное побережье Крыма 
съехались участники из раз-
ных городов и стран. Здесь 
собрались художники, музы-
канты, актеры и молодые дея-
тели культуры, готовые про-
явить свои таланты в сфере 
творческих индустрий и по-
казать их всей России.
В этом году мероприятие со-
стоялось под названием «Фе-
стиваль молодого многонаци-
онального искусства». 
— Колоритные традиции 
и богатое наследие предста-

нут в новом, современном 
прочтении, — сообщили орга-
низаторы. — В Год семьи фе-
стиваль будет ориентирован 
и на поддержку семейных 
ценностей. Его целью станет 
представление России как од-
ной большой и дружной се-
мьи, где люди различных 
культурных традиций, насле-
дий живут в единении и вме-
сте развивают искусство.
Фестиваль объединил сразу 
несколько форматов: выстав-
ку-ярмарку «Арт.Молодость», 
шоу-признание «Народный 
артист», посвященное творче-
ству Александры Пахмутовой, 
арт-шествие, «АРТ-ЭКСПО» 
и другие.
— Свои работы на выставке 
презентовали молодые худож-
ники из Донецкой и Луганской 
народных республик, Красно-
дарского края, Москвы, респу-
блик Мордовия и Марий Эл, 

Республики Крым, Санкт-
Петербурга, Новосибирской, 
Курской и Кировской обла-
стей, — пояснили организато-
ры арт-кластера. — Зрителей 
и гостей фестиваля ждала вы-
ставка-ярмарка, которая пре-
доставила пространство для 
молодых мастеров, в чьих ра-
ботах соединились нацио-
нальные мотивы, инноваци-
онные технологии и смелые 
идеи.
За время проведения фести-
валя он неоднократно полу-
чал национальные награды. 
В 2020 году завоевал 2 золота, 
3 серебра и 1 бронзу на Меж-
дународном конкурсе Global 
Eventex Awards, а в 2021-м — 
победил на премии в сфере 
креативных индустрий Рос-
сии Russian Creative Awards 
в номинации «Новый».
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru
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Риск радиоактивного облучения

Главной проблемой, с которой могут стол-
кнуться космонавты, будет повышенный уро-
вень радиоактивного облучения, так как стан-
ция расположится ближе к Земле, чем МКС. 
РОСС будет проходить вблизи полярных сия-
ний, из-за этого уровень ультрафиолетового 
фона будет примерно на 30 процентов выше по 
сравнению с тем, что встречается у космонав-
тов МКС. Особую опасность для людей пред-
ставляют солнечные протонные события — вы-
сокоэнергетические потоки протонов и ионов 
в результате солнечной вспышки, объясняет 
Натан Эйсмонт.
Хорошая же новость в том, что сейчас у Солнца 
низкая активность. Этот период порой длится 
десятилетиями, однако при низком солнечном 
излучении возрастает доля влияния на космо-

навтов галактических лучей. У них своеобраз-
ная радиация, от которой защититься слож-
нее, — для этого требуется увеличить толщину 
обшивки станции. 
В Роскосмосе не пытаются преуменьшить угро-
зу. Бывший глава компании Дмитрий Рогозин 
в 2021 году признавал, что такое расположение 
станции подразумевает более высокий уровень 
радиации, а это значительно повлияет на дли-
тельность полета. 
— Но не надо забывать, что станция важна не 
сама по себе. Она важна как носитель уникаль-
ного оборудования с огромными возможностя-
ми. Ее задача — не проведение экспериментов 
над людьми, а бесперебойная работа целевой 
аппаратуры, которую обеспечивает экипаж, — 
отмечал Рогозин.

Страны БРИКС, присоединяйтесь!

По словам Юрия Борисова, проект открыт для 
международного сотрудничества. Странам 
Африки и БРИКС уже сделано предложение по-
участвовать в создании новой станции. Эки-
паж на РОСС будет составлять от двух до четы-
рех человек. Каждый год к станции будут за-
пускать одну-две пилотируемые миссии с це-
лью получения ресурсов и до трех космических 

Следующая остановка — 
спутник Земли
По мнению исследовательских научных цен-
тров, Российская орбитальная служебная стан-
ция обеспечит возможность более безопасного 
и качественного выхода в космическое про-
странство. В будущем она станет основной 
платформой для отработки технологий полетов 
на Луну и строительства баз на спутнике. Впер-
вые об идее создания собственной орбиталь-
ной станции заявил бывший глава Роскосмоса 
Дмитрий Рогозин в 2021 году. Тогда он утверж-
дал, что создание отдельной космической стан-
ции даст скачок развитию научно-технической 
сферы, народному хозяйству и госбезопасно-
сти. Из-за особенностей Международной кос-
мической станции в силу технологических 
и экономических ограничений было проблема-
тично проводить подобные исследования. По 
данным лаборатории МКС, в 2020 году затраты 
на один эксперимент с учетом отправки мате-
риалов на станцию и обратно составили при-
мерно 7,5 миллиона долларов.
По заявлению нынешнего главы Роскосмоса 
Юрия Борисова, российские власти категори-
чески отказываются принимать участие в рабо-
те МКС, какого-либо продления сотрудниче-
ства с США не будет. Соединенные Штаты рас-
считывали, что совместная работа будет про-
должаться как минимум до 2030 года, однако 
российские власти до этого неоднократно вы-
сказывали сомнения о возможности продолже-
ния сотрудничества. 
В условиях постоянных санкционных атак это 
практически невозможно, считает Юрий Бори-
сов. По мнению главы Роскосмоса, единствен-
ным вариантом развития видится только соз-
дание Российской орбитальной служебной 
станции.
В 2027 году намечается запуск научно-энерге-
тического модуля (НЭМ), который изначально 
строился для работы в составе МКС. Проект 
планировали запустить в 2023 году, но дату пе-
ренесли. Теперь принято решение усовершен-
ствовать НЭМ-1, в частности обновить про-
граммно-математическое обеспечение (ПМО), 
а затем запускать модуль в космос. До 2030 года 
планируется запустить три вида модулей. Пер-
вый — универсально-узловой, он предназна-
чен для расширения технических и эксплуата-
ционных возможностей. Второй — шлюзовой, 
он нужен для выхода в открытый космос. Тре-
тий — базовый модуль для построения систем 
автоматизации и управления технологически-
ми процессами. Вместе с научно-энергетиче-
ским центром они составят ядро станции. Она 
будет выполнять функцию исследовательско-
научной базы. Ученые смогут подготавливать 
к изучению космическую почву и грунт, прово-
дить эксперименты. Следующим этапом после 
запуска НЭМ в космос будет состыковка двух 
модулей. Первый называется «целевой произ-
водственный». Он необходим для дозаправки 
топливом и дозарядки электроэнергией косми-
ческих аппаратов. Второй модуль — матери-
ального обеспечения — предназначен для хра-
нения большого количества продовольствен-
ных запасов. 

Арктика в иллюминаторе видна

За 25-летнюю историю участия в миссии МКС 
космические технологии прошли период рево-
люционных изменений. Об этом рассказал 
«ВМ» ведущий научный сотрудник Института 
космических исследований РАН Натан Эйс-
монт. Техника, которая использовалась, напри-
мер, во время запуска «Мир-1», сильно измени-
лась. Базовые бортовые приборы, которые бу-
дут установлены на РОСС, будут работать бы-
стрее и точнее. 
— Новая станция от Роскосмоса будет иметь 
больший обзор на всю планету. У МКС угол про-
смотра составляет 52,5 градуса, у российской 
станции — 98 градусов. Наша станция будет на-
ходиться на солнечно-синхронной орбите. Там 
есть возможность полного обзора земной по-
верхности, включая арктическую зону. Мы бу-
дем иметь гарантированную стабильную связь 
с наземным комплексом управления. Еще в от-
личие от МКС Российская орбитальная служеб-
ная станция будет вращаться по часовой стрел-
ке, в то время как международная станция по-
вторяет круговорот Земли, — рассказывает 
Эйсмонт. — Благодаря иной системе работы 
спутник будет проходить, например, над Мо-
сквой всякий раз в одно и то же время. 
По заявлениям представителей Роскосмоса, 
расстояние между российской станцией и Зем-
лей будет варьировать от 300 до 350 киломе-
тров. В то же самое время дальность междуна-
родной базы от нашей планеты — от 390 до 420 
километров над уровнем моря. Из-за неболь-
шой разницы изменений в подготовке космо-
навтов не будет.
Обязанности космонавтов абсолютно такие же, 
как и на МКС: специалистам нужно уметь рабо-
тать с бортовым оборудование, выходить в от-
крытый космос, снимать поверхность Земли, 
по необходимости заниматься ремонтом стан-
ции, при необходимости проводить в располо-
жении орбитальной лаборатории исследова-
ния, которые смогут практически сразу прино-
сить новую информацию. А также поддержи-
вать свою физическую активность. Одним из 
главных направлений определяют развитие 
центра наблюдения.
— Для улучшения экономического развития бу-
дут прекрасно видны изменения в полярной об-
ласти нашей планеты. На станции предполага-
ется разместить самые современные приборы, 
позволяющие делать наиточнейшие прогнозы. 
Получится так, что у нас появится возможность 
строить более четкие графики изменений по-
годных условий, а также предсказывать появле-
ние разных катаклизмов, — рассказывает На-
тан Эйсмонт. 

В 2027 году Роскосмос планирует начать развертывание Российской орбитальной служебной станции (РОСС). Глава госкорпорации Юрий Борисов утвердил план 
работ. Предполагается, что до 2030 года будет создано ядро новой станции из четырех модулей, которые выведут на солнечную орбиту. В период с 2031 по 2033 год 

запланировано расширение РОСС — к станции пристыкуют два целевых модуля. «ВМ» узнала подробности.

2 июля. Глава «Роскосмоса» Юрий Борисов во время подписания генерального графика создания Российской орбитальной станции

Новая Российская орбитальная станция позволит построить базы на Луне

Впереди планеты всей

АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
Корреспондент

Благодаря 
широкому углу 
обзора можно 
наблюдать даже 
за климатом 
полярной зоны

Вместе с союзниками
нам это по силам

Международная кос-
мическая станция — 
МКС израсходовала 
доступный ей ресурс. 
Бесконечно встреча-
ются новости о всевоз-
можных поломках: 
то происходит утечка 
кислорода, то поломка 
гироскопа, ответствен-

ного за ориентацию станции. Идея созда-
ния Российской орбитальной станции мне 
очень нравится, это сможет дать большой 
скачок развитию отечественной космиче-
ской отрасли. Конечно, повстречаются 
трудности с реализацией, на это уйдет не-
вероятное количество денег, но я придер-
живаюсь мнения, что с учетом вклада на-
ших союзников это не будет серьезной 

проблемой. У МКС по-
лучилось объединить 
страны, преследуя об-
щую цель, но времена 
изменились. Сейчас 
Россия заинтересова-
на в другом познании 
космоса, с теми, кто 
правда стремится раз-
виваться. Со стороны 
научной космонавтики 
мы уже сейчас отправ-
ляем свои идеи с воз-
можной их реализаци-
ей. Желательно в бу-
дущем получить рас-

ширение исследовательской миссии, так 
как в нашей стране есть только одна 
астрофизическая обсерватория, которая 
расположена в Карачаево-Черкесии. К со-
жалению, у нашего ближайшего соперни-
ка их насчитывается уже добрый десяток. 
Необходимо обратить и на это внимание. 
У нас есть ресурсы, есть куда стремиться 
и развиваться. 
Станция РОСС активизирует исследова-
тельский опыт. Благодаря изучению грун-
тов звезд, планет, астероидов будут изу-
чены методы мониторинга природных яв-
лений и событий, происходящих в самых 
разных точках нашей планеты. Получится 
увидеть, например, что происходит в по-
лярных областях нашей планеты, что бы-
ло скрыто от нас ранее.

мнение

СЕРГЕЙ 
БОГАЧЕВ
ГЛАВНЫЙ НАУЧ
НЫЙ СОТРУДНИК 
ИНСТИТУТА КОС
МИЧЕСКИХ ИС
СЛЕДОВАНИЙ РАН

На сегодняшний день единственной пи-
лотируемой советской и российской орби-
тальной станцией в космосе является 
«Мир» — многоцелевой международный 
центр, который более 15 лет был един-
ственной в мире космической лаборато-
рией для проверки и отработки основных 
направлений целевого использования бу-
дущих пилотируемых станций и комплек-
сов, обеспечивающих доступ человече-
ству к богатству и тайнам Вселенной. 
На станции с 1986 года реализовывались 
международные программы исследова-
ний. В выполнении этих программ непо-
средственно на борту станции приняли 
участие астронавты из Франции, Сирии, 
Афганистана, Болгарии, Японии, Велико-
британии, Германии, Казахстана, Австрии, 
США, Канады и стран, входящих в Евро-
пейскую космическую компанию. Станция 
была рассчитана на 5 лет, а просущество-
вала 15 и была затоплена в Тихом океане 
в 2001 году.

ИСТОРИЯ

грузовиков, которые будут доставлять необхо-
димые ресурсы. 
Уже сегодня Россия и Китайская Народная Ре-
спублика активно сотрудничают в работе спут-
ников дистанционного зондирования Земли 
«Канопус-В» и «Ресурс-П». Совместно с Индией 
Роскосмос займется организацией космиче-
ских исследований. Среди приоритетных на-
правлений во взаимодействии стран отмеча-
ются пилотируемые космические программы, 
спутниковая навигация и исследование пла-
нет. А вместе с Египтом разрабатывается про-
грамма в области исследования и освоения 
космического пространства, производства 
и запуска космических аппаратов, развития 

пилотируемой программы, наземной космиче-
ской инфраструктуры.
— Ожидается плотное взаимодействие с союз-
ными странами. В будущем к реализации про-
екта обязательно присоединятся и другие стра-
ны — участницы БРИКС и африканские респу-
блики, которым поступило конкретное предло-
жение о совместной реализации проекта. 
Количество государств, которые будут участво-
вать в запуске, ожидается не меньше, чем 
участников программы МКС, в миссии которой 
задействовано 18 стран, — подчеркивает На-
тан Эйсмонт. — В будущем запросов на участие 
со стороны международного сообщества ожи-
дается все больше. Предстоит еще сформулиро-

Двухступенчатая, выполненная с последователь-
ным соединением ракетных блоков. К ключевым 
особенностям относится использование двигате-
лей, работающих на экологически чистых компо-
нентах топлива — жидком кислороде и сжижен-
ном природном газе с возможностью многократ-
ного включения, а также применение технологии 
возврата блока первой ступени для повторного 
использования.

Пока что вся станция находится в разработке. 
Но в рамках промышленной выставки «Иннопром» 
в Екатеринбурге можно было увидеть небольшой 
макет будущей Российской орбитальной станции 
в максимальной конфигурации. 
Все шесть модулей расположились на стенде 
Роскосмоса: шлюзовой, базовый, универсально-
узловой, научно-энергетический и два целевых. 
Согласно графику первым на орбиту должен выйти 
научно-энергетический модуль. Но это произойдет 
только в конце 2027 года. Следом, в течение следу-
ющих шести лет, в космос отправятся остальные 
модули. 

Новая ракета будет выводить 
на низкую орбиту до 10,5 тонны 
полезной нагрузки с многора-
зовой первой ступенью 
и до 12 тонн — с одноразовой

РАКЕТАНОСИТЕЛЬ СРЕДНЕГО 
КЛАССА АМУР

РОССИЙСКАЯ ОРБИТАЛЬНАЯ СЛУЖЕБНАЯ СТАНЦИЯ

Примерный вид будущей 
станции

Количество 
ступеней

2

Кораблей 
посещения

2

Объемы гермоотсеков

228 м3Объемы для целевого 
оборудования

19 м3

Диаметр блоков

4,1 м

Стартовая масса

380 т

Экипаж

2 человека

Диаметр 
головного обтекателя

5,2 м

Данные: РКЦ «Прогресс» и Роскосмос

вать весь круг задач, которые станут более реа-
листичными с запуском проекта.

Место встречи изменить нельзя

Модули для РОСС будут запущены с космодро-
ма «Восточный». Там же разрабатывается раке-
та-носитель «Амур» с многоразовым запуском. 
Ее двигатель будет работать на связке метан–
кислород. Благодаря такой ракете, стоимость 
космических запусков станет выгоднее. Ме-
тан — вид экологичного топлива, которое поч-
ти не оставляет отходов. Поэтому он наиболее 
удобен для использования в многоразовых за-
пусках. Сначала модули РОСС планировали вы-
водить в космос на «Союз-2.1б». Это надежная, 
но достаточно дорогая ракета-носитель.
Плоскость околоземной орбиты РОСС позволит 
отправлять аппараты к Луне два раза в месяц. 
Об этом говорится в докладе специалиста по 
баллистическому обеспечению полетов Ракет-
но-космической корпорации (РКК) «Энергия» 
Никиты Чудинова. Получается, что полеты бу-
дут совершать раз в 15 суток. В результате это 
даст возможность построить базы на спутнике 
Земли. К слову, Россия и Китай уже договори-
лись о создании лунной станции к 2035 году. 
С 2031 года планируется не менее пяти совмест-
ных российско-китайских миссий для строи-
тельства станции на орбите спутника и базы на 
поверхности Луны.
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Иногда они 
возвращаются

Богатыри 
набираются сил

К нам на работу пришел новый сотрудник. Молодой па-
рень, образование филологическое. Симпатичный, за-
стенчивый. Получил задание, сходил за кофе, что-то по-
спрашивал у коллег по работе. Включил компьютер. Сде-
лал пару звонков. Ушел на обед — и исчез.
Все взволновались, думали, вдруг что-то случилось. С тру-
дом узнали его номер. Но — абонент не абонент. Объя-
вился сам, поздно вечером. Написал руководителю отде-
ла, что работа не понравилась, «не мое», решил уйти по-
английски. Не прощаясь.
Оказывается, ничего удивительного. Сейчас многие «зу-
меры», только-только вливающиеся массово в рынок тру-
да, так поступают. И даже есть специальный термин: «го-
стинг» (от англ. to ghost ) — «исчезать, как призрак». По 
данным исследования рекрутинговых агентств, каждый 
четвертый работодатель сталкивался с гостингом — ког-
да новый сотрудник рабочую дисциплину не соблюдает, 
занимается только тем, что ему интересно, а все прочее 
игнорирует. Ну и как гостинговый апофеоз просто уходит 
в закат без объяснения причин.
А ведь социологи предупреждали: зумеры, люди, родив-
шиеся в первое десятилетие этого века, имеют общие 
важные черты. Они креативны, независимы, самостоя-
тельны, ценят свою свободу. Но при этом не могут плани-
ровать свою жизнь даже на пару недель вперед. Живут, 
скорее, импульсами, а не здравым смыслом. Не боятся 
уйти и поменять всю свою жизнь на корню, не терпят ни-
какого диктата… А ведь работа, как правило, это жесткий 
регламент и субординация. Большой и слаженный меха-
низм, где «шестерки» подчиняются начальнику отдела, 
а начальники отдела, в свою очередь, своему руководству. 
Но даже и над самым главным начальником — директо-
ром — есть те, кто может скорректировать его поведение. 
Нельзя прийти и сразу стать начальником — во всяком 
случае, в 90 процентах фирм. Чтобы стать генералом, 
нужно послужить рядовым, а потом офицером, и вооб-
ще — пройти всю эту каторгу от и до.
Только вот беда в том, что молодежь, особенно та, первые 
годы работы которой попали на пандемийную вольницу, 
вовсе не хотят чему-то и кому-то подчиняться. Хотят сразу 
работы интересной, денежной и чтобы без всяких пону-
каний! Разбираться, вникать в процесс скучно и утоми-
тельно. Куда лучше уйти, если что-то не так. Побеседовать 
с психологом, покапать слезами в чай на родной кухне. 
Искать другое место, где будет веселее и креативнее.
Вообще в глубине души я в чем-то завидую таким вот сво-
бодным и даже наглым. Вспоминаю, какие мы — я и мои 
ровесники — были гиперответственными на заре своего 
трудового пути. Как помыкали нами старшие — и по зва-
нию, и по возрасту. Я и пикнуть что-то в ответ боялась. 
А тут вот ребята не тушуются и ответить, и просто — уйти 
без объяснений. Из разряда «вам надо, вы и объясняйте».
Вопрос — как у них будет дальше? Ну вот, в одном месте 
не понравилось, в другом. Везде устроил этот самый «го-
стинг». А потом-то что? Через пять лет, через десять. Все 
равно ведь придется когда-то остепениться и начать счи-
таться с окружающими. Наверное, и мы, более старшие 
и опытные коллеги, должны быть более чуткими, что ли, 
учитывать особенности юных.
Этот парень, который ушел не прощаясь, потом, через па-
ру недель, позвонил начальнику отдела как ни в чем не 
бывало. Так сказать, иногда они возвращаются. Сказал — 
много думал, работал над собой, готов вновь выйти на 
работу. Правда, начальник отдела ответил, дескать, спа-
сибо, не нужно. И это тоже опыт: и для «передумавшего» 
паренька, и для всех нас. 

Любопытные новости есть для любителей анимации. 
Производство мультсериалов по вселенной «Русских су-
пергероев» Олега Роя планируется запустить совместно 
с иранской анимационной студией Sky Frame. Об этом со-
общает профильное издание «Бюллетень кинопрокатчи-
ка». Создатели отмечают: главная задача патриотическо-
го проекта — воспитание в детях и молодежи любви к сво-
ей культуре и стране через призму русских сказок и куль-
турных ценностей России. Уже есть три выпуска 
комиксов, посвященных приключениям героев Зари, Ба-
бы-яги и Ермака. Ранее среди персонажей упоминали 
и Кощея Бессмертного. Причем, когда анонсировали про-
ект, речь шла про работу для разной аудитории — с воз-
растными ограничениями в 0+, 6+ и 14+. Но пока мульт-
сериал в 52 эпизода собираются делать как для самых 
маленьких в формате 2D, так и для тех, кто чуть старше 
в 3D, без третьей категории. 
По идее, это повод для радости, ведь чем больше ориги-
нального контента будет, тем лучше. Новое, интересное, 
яркое — то, чего ждут и малыши, и их родители. Но у меня 
назрел вопрос: зачем вообще нужно превращать сказоч-
ных героев в супергероев? Может, пора отойти от терми-
на «супергерой» в целом и искать свои пути? 
Несколько лет назад этот вопрос — каким должен быть 
наш, российский супергерой — был одним из самых за-
даваемых. Тогда выходили фильмы: «Супербобровы» 
(2016), «Защитники» (2017), «За гранью реальности» 
(2017) и так далее. Чуть позже появился снятый в ориги-
нальной манере «Красный призрак» (2021). Вишенкой на 
торте стала серия фильмов про майора Грома, которая 
тоже стартовала в 2021-м, не считая короткометражки 
в 2017-м. В контексте упомяну, что серия фильмов по ко-
миксам за рубежом стартовала в 2008 с «Железного чело-
века», а лента «Мстители: Финал» вышла в 2019-м. И экра-
низировать комиксы за рубежом продолжают.
А у нас... Богатырская тема перешла в фазу своего особо 
активного развития в 2017-м, после успеха ленты «По-
следний богатырь». Скоро ждем сериал «Последний бога-
тырь: Наследие». Затем сказочная тема получила новое 
дыхание с выходом «Конька-Горбунка» (2021), следом 
с шумом прокатились и «По щучьему веленью» (2023), 
и «Летучий корабль» (2024), и другие. Кстати, последний 
как бы на грани с еще одной волной — экранизацией 
мультфильмов во главе с невероятно популярным «Чебу-
рашкой», куда уже можно вписать вышедших на минув-
ший Новый год «Бременских музыкантов» (2023).
К чему все эти перечисления, спросите вы? К тому, что да, 
кинематограф развивается волнами. И, может, пора оста-
вить в прошлом идею поиска «нашего супергероя», а со-
средоточиться просто на «сказочных персонажах» или на 
былинных, что в целом и происходит. Недавно знакомый 
задал мне вопрос о том, какой женский персонаж являет-
ся ключевым для меня. Ответ пришел незамедлительно: 
героиня из сказки про «Финиста ясна сокола», Василиса 
Микулишна, а еще королева воинов Зена и истребитель-
ница вампиров Баффи, если вспомнить сериалы нулевых. 
Ведь в целом эти образы говорят про одно и то же. А геро-
ини вовсе не супер, но кто бы так про них сказал? Просто 
у каждого народа свои мифология, сказки, литература, 
которые тоже говорят об одном и том же, но в разной ма-
нере, с учетом особенностей менталитета. Так что, может, 
пора перестать участвовать в гонке с зарубежными лента-
ми, стараясь их превзойти, но сосредоточиться на том, 
что имеет славянские корни? Ведь там множество разных 
персонажей, есть и языческие божества, и былинные зло-
деи, и богатыри. 

«Бог воюет на стороне тех, у кого лучше артиллерия», — счи-
тал Наполеон Бонапарт и в критические моменты сражений 
приказывал: «Canons en avant!» («Пушки — вперед!»). Все 
последующие войны подтвердили его правоту, и идущая 
сейчас спецоперация на Украине исключением не стала. Ра-
кеты, авиабомбы и ударные дроны вносят свой вклад в по-
ражение опорных пунктов, бронетехники и живой силы 
противника, но основная работа все равно за артиллерией.
Эксперты американского издания Forbes посчитали-просле-
зились: армия России обладает самым большим в мире коли-
чеством артиллерийских систем, а также налаженными по-
ставками боеприпасов для них. По части артиллерии наши 
войска превосходят, например, войска США в три раза. Это 
не дает повода для шапкозакидательских настроений (есть 
печальный исторический опыт разгрома белофиннов за не-
делю, штурма Грозного одним полком ВДВ и быстрой деми-
литаризации Украины), но вселяет некоторый оптимизм. 
Лезть к нам с большой войной западный военный блок пока 
поостережется — не самоубийцы же они в своих вашингто-
нах и брюсселях. Даже Вооруженные силы Украины натовцы 
никак не могут полностью насытить пушками и снарядами 
к ним, и свои арсеналы им еще надо наполнять долго.
Но и наш оборонно-промышленный комплекс в это время не 
сидит без дела. После начала СВО все работающие на армию 
предприятия перешли на двух-трехсменку и увеличили вы-
пуск продукции кратно. В июле госкорпорация «Ростех» по-
ставила в войска очередные партии новейших 152-мм само-
ходных колесных гаубиц «Мальва» и модернизированных 
мобильных 120-мм минометов «Сани».
«Мальва» — современное и мощное оружие, с помощью кото-
рого можно уничтожать практически любые объекты на 
дальности более 24 км. Крупнокалиберные «цветочки» ма-
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2 июля. Боевая работа гвардейской танковой армии на купянском направлении. Военнослужащий заряжает 
пушку МТ-12 «Рапира». «Я ничего так не боюсь, как русских пушек», — говорил король Пруссии Фридрих 
Великий, столица которого во время Семилетней войны вынуждена была сдаться русским войскам

Наши жены — 
пушки заряжены

невреннее артустановок на гусеничном ходу. Колесная гаубица 
способна пройти без дозаправки 1000 км, а еще ее можно пере-
брасывать по воздуху: она помещается в Ил-76. Хорошее огневое 
средство и миномет «Сани». Он обладает высокой скорострель-
ностью, дальность его прицельной стрельбы — более 7 км. 

Навесным огнем миномет поражает позиции противника, 
его технику и живую силу.
Нет сейчас у российских войск и «снарядного голода». К при-
меру, ростеховское предприятие с мирным названием «За-
вод «Пластмасс» по итогам первого полугодия 2024 года уве-
личило производство артиллерийских боеприпасов в пять 
раз. «Россия производит артиллерийские снаряды с голово-
кружительной скоростью», — с горечью признал, выступая 
на недавнем саммите НАТО в Вашингтоне, министр оборо-
ны Литвы Лауринас Кащюнас. По его словам, до начала СВО 
в РФ производилось ежегодно до 400 тысяч 152-мм снарядов, 
а сейчас их выпуск вырос до двух миллионов в год. Для срав-
нения: даже после наращивания производственных мощно-
стей годовой объем производства стандартных для артилле-
рии НАТО 155-мм снарядов в Европе составляет менее 
600 тысяч штук, а в США — порядка 350 тысяч.
Хорошие орудия, много снарядов и традиционное мастер-
ство русских артиллеристов — что еще надо для перемалы-
вания вражеских сил? Из последней фронтовой сводки Ми-
нобороны России: расчеты 240-мм самоходных минометов 
особой мощности «Тюльпан» из состава группировки войск 
«Восток» уничтожили командный пункт ВСУ на Южно-До-
нецком направлении. Объект находился на расстоянии 
20 км от линии боевого соприкосновения, но мины весом 
230 кг прилетели ювелирно точно и разнесли заглубленное, 
с бетонными перекрытиями сооружение, где размещался 
украинский штаб, в пух и прах.
...Прусский король Фридрих II войнами увеличил площадь 
своего государства в два раза. Били его армию только войска 
императрицы и самодержицы Всероссийской Елизаветы Пе-
тровны. Под старость Фридрих, прозванный Великим, при-
знался: «Я ничего так не боюсь, как русских пушек».
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Председатель комитета Госдумы по охране здоровья Бадма 
Башанкаев заявил, что необходимо разобраться с правовым 
статусом нутрициологов. Они аттестуют себя специалиста-
ми по здоровому питанию. Вопрос в том, настоящие ли это 
специалисты. Ведь в перечне медицинских специальностей 
никакие нутрициологи не значатся.
Но это в теории. А на практике совсем другая картина. В Мо-
скве, к примеру, свои услуги предлагают больше двух тысяч 
нутрициологов! И это — лишь на одном популярном сайте. 
Минимальная стоимость консультации — две тысячи ру-
блей. Вам обещают много чего: научить «питаться разноо-
бразно», сбросить вес без строгих ограничений, обеспечить 
«продуктивной энергией» и даже настроить «баланс во всех 
сферах». Вообще обилие неопределенных обязательств — 
характерный признак шарлатанства. Поди докажи, что пре-
словутый баланс так и не настроили.
Есть медицинская специальность — врач-диетолог. Стать им 
не так-то просто. Потребуется минимум семь-восемь лет: 
сначала — учеба в мединституте, затем специализация. 
Стать нутрициологом не просто, а очень просто. Медицин-
ского образования не требуется, достаточно окончить двух-
месячные курсы. Впрочем, получить диплом можно еще бы-
стрее — после 36 часов заочного обучения. «Освойте новую 
профессию и скорее начните зарабатывать онлайн, не вы-
ходя из дома!» — заманивают будущих «спецов». В интерне-
те десятки таких предложений.
И диетолог, и нутрициолог составляют рацион питания, ре-
комендуют полезные продукты, контролируют снижение 
веса. Чем же они отличаются? Формальная разница есть: 
первый может ставить диагнозы, назначать анализы и, на-
конец, лечить. А второй, не будучи врачом, такого права ли-
шен. Только отличие это чисто символическое. Вот вы пой-

Нет такой 
профессии

дете лечиться к диетологу? Зачем, если есть терапевт, хирург 
и множество узких специалистов. Даже с ожирением лучше 
обратиться к толковому эндокринологу. К диетологу идут за 
диетой — и точка.
Официально нутрициолог не лечит, а всего лишь консультиру-
ет. Только ведь консультант — это в обывательском понимании 

самый знающий и опытный врач, к которому обращаются 
в непонятных случаях. А тут консультантом называет себя 
зачастую совершенно случайный человек. Считается, что он 
работает со здоровыми людьми. Но покажите мне пальцем, 
кто тут абсолютно здоров? Как шутят врачи, здоровых нет — 
есть недообследованные. Нутрициолог либо не спрашивает 
о недугах своих клиентов, либо сознательно закрывает на 
них глаза. И не знаешь, что хуже.
Тем более что многие нутрициологи все же пытаются ле-
чить — назначают БАДы и лекарства для похудения. При 
этом «специалист» не несет никакой ответственности. Не-
смотря на груду показанных онлайн дипломов. Ведь он же не 
врач! С тем же успехом можно привлечь к ответственности 
соседку, которая посоветовала запивать огурцы скисшим 
молоком. Это ваше дело — следовать ли таким советам. 
И только ваши риски.
Получается, что на одной поляне работают и конкурируют 
между собой два специалиста: один настоящий, а другой, уж 
извините, профан (среди нутрициологов встречаются ди-
пломированные врачи-диетологи, но это, скорее, исключе-
ние из правила). Как не обремененному медицинским об-
разованием человеку сделать правильный выбор? Слишком 
тонка грань между профессионализмом и дилетантством, 
между истинным знанием и агрессивным невежеством.
Очевидно, что в этой сфере следует навести порядок. Для ну-
трициологов предлагается ввести профессиональный стан-
дарт и сертификацию. Чтобы нуждающийся в помощи мог 
быть уверен, что имеет дело со специалистом, который дей-
ствительно разбирается в своем деле. А люди, окончившие 
только сомнительные курсы, пусть называют себя коучами 
по питанию или как-нибудь еще. Здоровье — слишком важ-
ная штука, чтобы его доверять кому попало.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 
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точка Сегодня точку в номере ставят президент России Владимир Путин (слева), министр обороны РФ Андрей Белоусов (на заднем плане) и главнокомандующий Военно- 
морским флотом (ВМФ) России Александр Моисеев. Они посетили Главный военно-морской парад по случаю Дня ВМФ в Санкт-Петербурге. Глава государства от-
метил, что Россия стала морской державой благодаря победам, труду, воле, отваге и таланту наших флотоводцев и военных моряков. Владимир Путин добавил, что 
страна продолжит наращивать свои силы в этой отрасли. Всего к участию в параде было привлечено 20 надводных кораблей и катеров, одна подводная лодка, четыре 
парусных судна, более 2,5 тысячи военнослужащих.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

Стихия, которую 
нужно успокоить
В последнее время появились жалобы клиентов на агрес-
сивных мам, которые ругаются матом в публичных ме-
стах. Не все догадываются, что агрессия — это защитный 
механизм, и тот, кто ругается, не знает более эффективно-
го способа привлечь внимание, получить разрядку и, мо-
жет быть, помощь. Конечно, переадресовывать агрессию 
на беззащитного ребенка нельзя. Последствия агрессив-
ного воспитания известны — низкая самооценка, ответ-
ная агрессия, сложность выстроить нормальные отноше-
ния. Поэтому поддерживая и успокаивая мать, мы актив-
но влияем на судьбу ребенка. 
Оптимистические взгляды на роль сетевого общения 
у молодых женщин, уверенность, что оно помогает спра-
виться с одиночеством, сопровождается данными о росте 
сетевой агрессии. Оказывается, женщины в сети ведут 
себя даже агрессивнее. Вопреки стереотипам женщины 
считают себя гораздо агрессивней и могущественней, 
чем предписано нормой. Предполагается, что женская 
вербальная агрессия — отложенная агрессия и, в отличие 
от прямой физической агрессии, не влечет опасных по-
следствий. Этнографы показали, что в некоторых племе-
нах агрессивное поведение подавляется. Именно культу-
ра определяет уровень агрессии. Например, за диким по-
ведением матерей племен Новой Гвинеи скрывается не-
хватка любви и поддержки. Психологически неприятный 
внешний фактор, не угрожающий безопасности, может 
восприниматься женщиной как угроза. 
В советские времена общественники, а то и просто соседи 
гасили разбушевавшихся родителей, отношения да и со-
стояние мам ухудшались, эффект часто был отрицатель-
ный. Активная агрессия переводилась в пассивную фор-
му, не прорабатывалась. Сегодня люди склонны говорить 
друг другу разумные вещи, все-таки эпоха психологиче-
ского просвещения не прошла зря. Психология и религия 
призывают к милосердию, когда речь идет о маме и ре-
бенке. Женская тревожность сама по себе стихия. Дружба 
между женщинами построена на взаимной поддержке, 
обмене чувствами, в том числе страхами, и если подруги 
заняты, а матери далеко, то стоит обратиться к психологу. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Из-за микрозаймов 
банки отказывают
в выдаче ипотеки.
И как вам?

ПАВЕЛ ШАПКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
СОЮЗА ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Отказывать потребителям из-
за имеющихся у них рассро-
чек — это глупость. Все креди-
ты ведь и созданы для того, 
чтобы люди их брали. Поку-
пать вещи в рассрочку — нор-
мально: зачем отдавать 30–40 
тысяч единоразово, если мож-
но растянуть этот платеж на 
несколько месяцев, чтобы он 
сильно не нагружал. Вряд ли 
ведь люди, обращаясь в банк, 
рассчитывают взять кредит 
и тут же его отдать: тогда про-
падает весь смысл. Если банк 
видит, что человек пользуется 
рассрочками и считает, что он 
неплатежеспособный заем-
щик... Это полная глупость. 
С одной стороны, банки по-
стоянно всем звонят и предла-
гают свои кредитные услуги, 
а с другой — по такой непо-
нятной причине отказывают 
тем, кто действительно заин-
тересован в этой услуге.

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ИНВЕСТИЦИОННЫЙ АНАЛИТИК

Разумеется, банки обращают 
внимание на рассрочки. Ведь 
эти займы тоже увеличивают 
платежную нагрузку на по-
требителя. К тому же, если он 

их просрочивает, не закрыва-
ет вовремя или берет часто, — 
это говорит о том, что у чело-
века все не очень хорошо с фи-
нансовой грамотностью, 
а значит, он ненадежный за-
емщик. Тем более что при ны-
нешней ставке выдавать кре-
диты сложнее. А в нашем об-
ществе есть люди, которые 
могут деньги только брать 
в долг, а как они потом их бу-
дут отдавать — не задумыва-
ются. Разумеется, банки не 
хотят брать на себя такие ри-
ски. Хотя я считаю, с нынеш-
ними ставками оформлять 
потребительские кредиты не 
стоит. На крупные покупки 
лучше копить.

ОЛЕГ СКВОРЦОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
АССОЦИАЦИИ РОССИЙСКИХ БАНКОВ

У каждого банка своя кредит-
ная политика. У всех она не-
прозрачна. Однако я уверен, 
что дело тут не именно в рас-
срочках. Банки всегда смо-
трят на общее количество за-
ймов или на так называемую 
кредитную нагрузку. Они 
оценивают, насколько дохо-
ды потребителя покрывают 
ту сумму, которую ему надо 
платить. В зависимости от 
этого они принимают реше-
ние, потянет ли человек еще 
и ипотеку, например, или нет. 
При этом банкам не важно, 
какого типа заем у потреби-
теля: рассрочка или кредит. 
Важно именно то, насколько 
исправно он выплачивает их 

Россияне сталкиваются с отказами в выдаче им ипотеки и потребкредитов из-за имею-
щихся у них рассрочек. Об этом сообщили в Российской гильдии риелторов. Помнению 
экспертов, банки считают, что люди, которые берут рассрочку ради покупки до40 тысяч 
рублей, не смогут выплатить несколько миллионов за ипотеку.

вопрос дня

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

и хватает ли ему после этого 
денег на жизнь. Кроме того, 
последнее время все банки 
ждали повышения ключевой 
ставки от Центробанка, кото-
рое произошло в пятницу. 
В связи с этим организации 
искусственно притормажи-
вали выдачу кредитов.

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Рассрочки, особенно если 
они оформлены через мик-
рофинансовые организации 
(МФО) или с просрочками, 
могут негативно сказаться на 
кредитной истории. Банк учи-
тывает все обязательства за-
емщика при оценке его плате-
жеспособности. Если у чело-
века много мелких рассрочек 
с просрочками, это может вы-
звать сомнения в его способ-
ности справляться с более 
крупными долгами, такими 
как ипотека. 
Сегодня рассрочки стали по-
пулярны, особенно среди мо-
лодежи, и многие используют 
их для формирования кредит-
ной истории. Однако важно 
помнить, что не все рассрочки 
одинаковы. Некоторые из них 
могут быть связаны с высоки-
ми процентными ставками 
или невыгодными условиями, 
особенно если они оформля-
ются через МФО. Поэтому 
важно подходить к этому от-
ветственно. Если заемщик по-
нимает свои финансовые воз-
можности и не допускает про-
срочек, то такой заем может 
быть полезным инструмен-
том для построения кредит-
ной истории. Однако стоит 
помнить, что чрезмерное ув-
лечение рассрочками без уче-
та общей финансовой нагруз-
ки может привести к проб-
лемам.

Тренинг
«Как пройти 
испытательный срок»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
центр ГБУ «Моя карьера» 
29 июля, 14:00, бесплатно
Эксперты расскажут, как ре-
гламентирован испытательный 
срок в трудовом законода-
тельстве. Участники тренинга 
узнают, как комфортно войти 
в незнакомый трудовой коллек-
тив, адаптироваться на новом 
месте и как выработать стра-
тегию согласования собствен-
ных ожиданий и ожиданий 
работодателя.

Вебинар
«Управление арендой 
недвижимости» 
https://afi sha.timepad.ru/
event/2972868
30 июля, 11:00, бесплатно 
Вебинар будет полезен 
для предпринимателей и руко-
водителей. Эксперты расскажут, 
как организовать автома-
тизацию процессов аренды: 
от ведения реестра объектов 
недвижимости до управления 
эксплуатацией. Также будут 
представлены лучшие кейсы, 
ИТ-сборки решений. Расскажут 
и о том, с какими трудностями 
можно столкнуться при внедре-
нии автоматизации. 

деловая афишаВсе назревшие конфликты 
стоит решать сразу, до конца

28 июля, 110 лет назад, нача-
лась Первая мировая война. 
Какие трагические ошибки 
тех времен и ныне преследу-
ют нас, «ВМ» выясняла вме-
сте с историком.

До революции 1917 года эту 
войну называли Второй Оте-
чественной, и в случае победы 
Российская империя могла 
превратиться в господствую-
щую мировую державу. Об 
этом напоминает историк, ру-
ководитель культурно-исто-
рического проекта «Забытая 
Россия» Денис Романов.
— И были бы нашими посто-
янно вызывающие споры про-
ливы Босфор и Дарданеллы, 
а также России перешел бы 
Константинополь. Но глав-
ное — войну тогда рассматри-
вали бы как первую и един-
ственную мировую битву, — 
объясняет Денис Романов.
Ради такой грандиозной цели 
были брошены все силы, ре-
зервы, принесены колоссаль-
ные жертвы. На первых по-
рах они оправдывались. Исто-
рик предлагает вспомнить 
хотя бы, как встречали мир-
ные граждане Львовщины 
русские войска в 1914 году — 

как именно долгожданных 
освободителей. Цифры погиб-
ших с российской стороны 
разнятся. В одних источниках 
говорится о 1 300 000 погиб-
ших, в других — о 1 700 000. 
Кстати, в столичном районе 
Сокол сохранилось един-
ственное историческое место, 
увековечившее память героев 
Первой мировой. Почти все 
останки порядка 30 000 по-
гибших в тех боях, некогда за-
хороненных на Братском 
кладбище (уничтожено совет-
ской властью в начале 1930-х 
годов), лежат поныне под уже 
современными аллеями Ме-

мориально-паркового ком-
плекса героев Первой миро-
вой войны. Отдельная аллея 
славы здесь была посвящена 
летчикам. 
— Вообще именно российские 
летчики впервые показали ми-
ру, каким может быть высший 
пилотаж во время боя, — не 
скрывает восторгов историк 
Романов. — Это и совершив-
ший первый таран в воздухе 
Петр Нестеров, к сожалению, 
погибший, и летчик-ас Алек-
сандр Нестеров, совершивший 
второй таран и выживший, 
и пилот Императорской Рос-
сийской воздушной службы 
Вячеслав Ткачев, сумевший за-
хватить вражеский самолет.
Отдельных книг заслуживает 
каждый из этих героев. Но 
страна, которая фактически 
выиграла эту войну, в итоге 
ничего не получила. Соглас-
но заключенному после ре-
волюции сепаратному миру 
с Германией Российская им-
перия еще и лишилась около 
одного миллиона квадрат-
ных километров своих тер-
риторий. Осталось много не-
разрешенных вопросов, ко-
торые привели в дальней-
шем к новым войнам, еще 
более кровавым.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

дата

Древняя китайская игра 
объединила спортсменов
В Москве прошел Кубок 
посла Китая по игре вэйци 
(игра го). В церемонии 
открытия и награждения 
принял участие посол КНР 
в России Чжан Ханьхуэй.

Вэйци — настольная игра, 
возникшая в Древнем Китае, 
по разным оценкам истори-
ков, от двух до пяти тысяч лет 
назад. Сегодня го объединяет 
спортсменов во всем мире 
и входит в число пяти базовых 
дисциплин Всемирных интел-
лектуальных игр. В России со-
ревнования впервые прошли 
в 1997 году. 
— В течение восьми лет в на-
шей стране ежегодно прово-
дились турниры го. Люди при-
ходили на соревнование со 
своими детьми, друзьями 
и учились играть. В 2008 году 

организаторы столкнулись 
с проблемой отсутствия пло-
щадки проведения, — расска-
зал президент Московской 
Федерации игр Го Тимур Сан-
кин. — В 2018 году я выступил 
в Министерстве спорта Рос-
сии с предложением вернуть 
соревнование игр по вэйци, 
там меня поддержали и с этой 
инициативой: таким образом 
возродили забытую у нас дис-
циплину.
Санкин рассказал, что в сто-
личных институтах активно 
появляются секции вэйци.
— Россия всегда славилась 
своими шахматистами, ша-
шистами, в скором времени 
у нас появятся профессио-
нальные игроки го, — отме-
тил Тимур Санкин. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.
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Поводом для начала вой-
ны стало убийство на-
следника австро-венгер-
ского престола эрцгерцо-
га Франца Фердинанда 
28 июня 1914 года. Между 
Австро-Венгрией и Сер-
бией разгорелся кон-
фликт. Россия как союз-
ник Сербии привела в бо-
евую готовность войска. 
28 июля Австрия объяви-
ла Сербии войну, а 1 авгу-
ста Германия — России. 

справка

28 мая 1916 года. Мобилизация во время Первой мировой войны. Кадр из кинохроники
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